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– Захожу – и точно, он!!! Михаил че-
рез год стал первым секретарём гор-
кома ВЛКСМ, а потом в Свердловск 
уехал. 

И объятий, и воспоминаний в этот 
вечер было столько, что ни в одну газе-
ту не войдут. Как не вошли в большой 
зал Дворца культуры имени Агаркова 
те, кто хотел в кругу своих давних дру-
зей и бывших коллег отметить 100-лет-
ний юбилей Всесоюзного Ленинского 
Коммунистического Союза Молодёжи. 
Поэтому решено было собрать самых 
активных и самых заслуженных комсо-

мольцев и тех, для кого комсомол был 
профессией. 

И оказалось, что большая часть при-
шедших на торжество – это люди, чья 
трудовая биография связана с Корпо-
рацией ВСМПО-АВИСМА. Это комсорги 
цехов, ставшие директорами предпри-
ятия, это секретари заводского коми-
тета ВЛКСМ, выросшие до работников 
правительства области, это заведую-
щие сектором учёта, это рядовые акти-
висты, которых сегодня знает и уважа-
ет весь город. 

Галина Дылдина никогда не была 

комсомольским работником, но разве 
можно без неё и её подруг представить 
себе историю заводского комсомола?!

– Я работала инженером лабора-
тории коррозии и выступала в це-
ховой агитбригаде «Индикатор». 
Помню, как на областной смотр ху-
дожественной самодеятельности 
мы подготовили программу «Мелочи 
жизни». В зале присутствовал знаме-
нитый режиссёр агитбригадовского 
движения Андреев из Кургана. И после 
нашего выступления он из жюри при-
бежал за сцену и расцеловал нас: «Дев-
чонки, какие же вы молодцы!». Я долго 
могу вспоминать. Комсомол – это 
наша молодость. Это самые яркие 
впечатления жизни! – сказала Галина 
Александровна и побежала в зал, где 
уже звучали фанфары, открывая тор-
жество в честь векового юбилея са-
мой массовой молодёжной 
организации в мире. 2824

КОЛДОГОВОР – ОТКРОВЕННЫЙ РАЗГОВОР

НОВОСТИ

В СЛЕДУЮЩЕМ НОМЕРЕ: 

Да

6-7 ВИХРИ НЕ ВРАЖДЕБНЫЕСЕГОДНЯ В НОМЕРЕ: 

Юность – это the best!
– Мы с Михаилом Семёновым из одной деревни, поэтому и обнимаем-

ся по-родственному. Родом мы из посёлка Баранчинский, – рассказывает, 
не скрывая переполняющих её эмоций, Галина Дылдина. – Я приехала по 
распределению в Верхнюю Салду в 1974 году, ни единого человека здесь не 
знала. Пришла становиться на комсомольский учёт в заводской комитет 
комсомола. Читаю табличку: «Семёнов М.Т.». Думаю, не наш ли Мишка Ти-
мофеевич, они с моим мужем Валерой учились в параллельных классах.

НОВАЯ СТАРАЯ
ПЛОЩАДЬ 

31 октября в Верхней Салде 
большим праздником ознаме-
новали окончание масштаб-
ной реконструкции дворцовой 
площади, которая стартовала в 
июле 2018 года. На второй день 
рождения «дворцовки» пригла-
сили всех жителей города.

Наступления ранней темноты 
организаторы не побоялись, по-
тому что освещение на площади 
теперь новое и яркое. Открытие 
специально проводили в шестом 
часу вечера, чтобы сразу после 
рабочего дня все желающие могли 
стать свидетелями торжества. 

Праздник получился не столько 
официальным, сколько весёлым 
и музыкальным. Эстафету речей 
представителей городской власти 
и подрядной организации подхва-
тил... Дед Мороз, который накану-
не засыпал обновлённую площадь, 
как и всю Верхнюю Салду, свежим 
и приятным снегом. Так что всеце-
ло оценить красоту обновлённой 
площади и её удобство салдинцам 
предстоит будущей весной. 

Напомним, что Верхнесалдин-
ский округ в 2017 году стал участ-
ником приоритетного федераль-
ного проекта «Формирование 
комфортной городской среды». В 
2018 году в программу комплекс-
ного благоустройства вошли две 
дворовые территории и обще-
ственный объект – придворцовая 
площадь. 

Дворцовая площадь – это один 
из тех объектов, которые стали 
визитной карточкой нашего го-
рода. И за обновление площади в 
рамках проекта «Формирование 
комфортной городской среды» 
проголосовало более двух тысяч 
салдинцев.

По информации, которая полу-
чена «Новатором» в официальных 
источниках, для выбора подряд-
ной организации на ремонт объ-
екта администрацией городского 
округа был объявлен отбор на 
заключение Соглашения о предо-
ставлении субсидий по возмеще-
нию затрат. После тщательного 
изучения предложений выбор пал 
на дочернее предприятие Корпо-
рации ВСМПО-АВИСМА – «ВСМПО-
Строитель (УКС)». Так, Верхнесал-
динский округ оказался одним из 
двух муниципалитетов Свердлов-
ской области, которые вы-
брали путь заключения 
соглашений.
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Сто тысяч точек за 15 минут 
Рубрику ведёт Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА

телефон 6-00-89

На участке автоматизи-
рованного контроля геоме-
трии штамповок в цехе № 21 
ВСМПО необычно многолюд-
но: здесь работают специ-
алисты питерской фирмы 
«Промышленная геодезия» 
– официального представи-
теля швейцарской компании 
Leica Geosystems в России. 
«Промышленная геодезия» 
впервые реализует свой 
проект на ВСМПО, имея опыт 
сотрудничества с UBM, на ко-
тором давно используются 
лазерные трекеры (измери-
тельные средства) швейцар-
ского производства. 

– Наша компания занимает-
ся интеграцией высокоточных 
измерительных систем, при-
чём не обязательно роботизи-
рованных. Иногда достаточно 
поставить прибор, чтобы по-
мочь выполнять определённые 
измерения. ВСМПО перед нами 
поставило типовую задачу – 
определение отклонения фор-
мы поверхности от заданных 
параметров. Мы привозили 
свой прибор, проводили изме-
рения, а потом возникла идея 
ввести в процесс измерений 
робота. Работа была очень ин-
тересной и сложной, ведь нуж-
но было учесть сразу несколько 
факторов, – рассказал Глеб 
Бузик, руководитель проекта 
«Промышленной геодезии».

Автоматизированный ком-
плекс разместили в отдельном 
помещении. Центральная фи-
гура конструкции – промыш-
ленный робот-манипулятор 
немецкой фирмы KUKA. Он пе-
ремещает датчики, с помощью 
которых и проводится кон-
троль поверхности штамповки.

Измерительная система кон-
тролирует позицию датчика и 
передаёт полученные данные 
в компьютер для дальнейшей 
обработки. Программное обе-
спечение и метрологическая 
часть имеют французское про-
исхождение, а вот рабочие сто-
лы – наши, российские. Более 
того, спроектированы они на 
ВСМПО.

– Авторство принадлежит 
специалистам цеха № 65. Функ-
ция этих столов – доставка 
изделия в зону сканирования. 
Оператор закрепляет на сто-
ле штамповку, нажимает одну 
кнопку, тем самым запуская 
сразу несколько операций: под-
нимаются ворота, заезжает 
стол, ворота опускаются, и 
всё это должно произойти в 
минимальный промежуток 
времени, дабы сохранить соз-
данный микроклимат в зоне 
сканирования. Внутри поме-
щения должна быть опреде-
лённая температура и мини-
мум пыли, для чего участок 
оснастили системой приточ-
ной вентиляции со специаль-
ными фильтрами. Отладкой 
транспортировочной систе-
мы столов и механизма ворот 
занимаются инженеры цеха 
№ 24, – уточнил Дмитрий Ли-

сичников, заместитель началь-
ника цеха № 21.

Всё пространство нового 
участка разделили на две ча-
сти: в маленькой, расположен-
ной за сетчатой перегородкой, 
– рабочее место оператора. 
Здесь находится стационарный 
компьютер, в который вводит 
шифр изделия и где накапли-
ваются данные о геометрии 
штамповки. 

Во второй части помеще-
ния размещаются штамповки 
и сам робот. Вход человеку 
сюда ограничен. По периметру 
зоны сканирования установле-
ны датчики. Умная система от-
ключит комплекс, если зафик-
сирует присутствие человека 
– таковы требования безопас-
ности к работе роботизирован-
ных систем. 

За неделю питерские ин-
женеры завершили механи-
ческий и электромеханиче-
ский монтаж и приступили к 
настройке систем комплекса, 

синхронизируя их с работой 
подвижных столов.

– Наше взаимодействие со 
специалистами ВСМПО полу-
чилось очень эффективным. 
Сейчас все системы функцио-
нируют отлично, – отметил 
Глеб Бузик.

Когда на участок прибыли 
корреспонденты «Новатора», 
робот-манипулятор уже плав-
но скользил своим датчиком 
по поверхности штамповки. 

– Мы приступаем к созданию 
программы, которую должны 
адаптировать под изделие. 
Это первая штамповка, и на 
ней мы обкатаем все основные 
алгоритмы, – добавил руково-
дитель проекта.

Параллельно с настрой-
кой системы комплекса спе-
циалисты «Промышленной 
геодезии» проведут обучение 
четырёх инженеров цеха № 7, 
которым предстоит самим ос-
воить работу на автомати-
зированном участке и поде-

литься знаниями и опытом с 
коллегами.

– Сейчас контроль геоме-
трии штамповок проводится 
вручную с помощью порта-
тивной координатно-измери-
тельной машины и перенос-
ного компьютера. Норматив: 
150-200 точек за час. На из-
делии в зависимости от кон-
фигурации наши инженеры 
проверяют от 500 до 1 000 то-
чек, вот и получается, что в 
среднем на контроль одного 
изделия тратится от полу-
тора до двух часов, – пояснил 
Артём Лесков, начальник от-
дела координатно-измери-
тельных машин цеха № 7. – Ав-
томатизированный участок 
позволит вывести контроль 
геометрии изделий на новый 
уровень. Промышленный ро-
бот способен контролиро-
вать около100 тысяч точек за 
15 минут. Это повысит каче-
ство контроля и значительно 
сократит его время. 

Инженеры Павел Ковин и Роберт Гафаров
настраивают датчики робота

Артём Лесков рассказывает 
о возможностях нового участка

Глеб Бузик (слева)
уточняет параметры настройки

БОГОУГОДНАЯ 
ПОМОЩЬ 

Генеральный директор 
ВСМПО-АВИСМА Михаил 
Воеводин положительно 
отозвался на просьбу насто-
ятеля верхнесалдинского 
Храма во имя святого апо-
стола и евангелиста Иоанна 
Богослова отца Александра 
смонтировать вытяжную 
вентиляцию над панихид-
ным столом. 

Михаил Викторович дал 
соответствующие распоря-
жения о производстве ра-
бот. Специалисты цеха № 49 
ВСМПО изготовили венти-
ляционную систему по про-
екту, который разработан в 
цехе № 65. 

С л е с а р ь - р е м о н т н и к 
ВСМПО Игорь Бусыгин с ду-
шой подошёл к работе. Вы-
тяжная шестиметровая труба 
сечением 250 миллиметров 
из нержавеющей стали с 
внутренней и наружной ча-
стью добавила сложности 
в её установке. Но у Игоря 
ювелирный сварной шов по-
лучился на отлично. На днях 
бригада монтажников уста-
новила вентиляцию по месту. 

ПОПАЛ В ДЕСЯТКУ
Во вторник, 30 октября, 

в цехе № 16 ВСМПО завер-
шили приёмку комплекту-
ющих для новой зачистной 
машины. Последней была 
доставлена самая крупно-
габаритная деталь, кото-
рая прибыла в Верхнюю 
Салду из Голландии. 

Новый агрегат фирмы 
TimeSavers станет десятым 
на участке механической об-
работки. Производственни-
ки с нетерпением ждут это 
пополнение и возлагают на 
новую машину большие на-
дежды: механизм обладает 
мощностью, которая позво-
лит увеличить производи-
тельность участка по обра-
ботке плит почти на 30%. 

ХИМИЯ – 
НАША ТЕМА

Корпорация ВСМПО-
АВИСМА принимала 
участие в выставке «Хи-
мия-2018», которая прохо-
дила в Москве с 29 октября 
по 1 ноября.

21-я международная вы-
ставка химической про-
мышленности и науки раз-
вернула свои павильоны в 
Экспоцентре на площади 
более 24 000 квадратных ме-
тров. На них продемонстри-
ровали свои достижения бо-
лее 400 компаний из 23 стран 
мира, а посетило выставку 
более 16 000 человек из 
56 стран.

«Химия» проводится в Мо-
скве с 1965 года и зарекомен-
довала себя как одна из наи-
более престижных выставок 
в своей отрасли. Её тематика 
охватывает все области хи-
мического комплекса. 
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С директором ВСМПО по повыше-
нию операционной эффективности 
Александром ЛЕВИНЫМ «Новатор» 
встречается часто. У подразделе-
ния, которое возглавляет Александр 
Сергеевич, всегда есть, что расска-
зать журналистам. Несколько дней 
назад дирекция подвела предвари-
тельные итоги своей работы, про-
анализировав достижения за про-
шедшие месяцы нынешнего года.

– Александр Сергеевич, какие про-
екты, которые сейчас реализуются в 
цехах, Вы назвали бы наиболее яр-
кими? 

– Я считаю, что любой проект яркий 
и важный, потому что каждый в кон-
кретном цехе, на участке, рабочем ме-
сте запущен с определённой целью и 
обязательно несёт пользу и эффект. И 
каждый сотрудник, воплощая в подраз-
делениях проекты, совершенно спра-
ведливо считает их очень важными для 
улучшения производства, даже если 
со стороны может казаться, что это не 
очень большое изменение. 

Но, конечно, есть и глобальные ме-
роприятия. Например, цех № 54 про-
должает решать задачу по сокраще-
нию времени обработки изделия через 
стандартизацию. И, надо сказать, уже 
добился неплохих результатов. Сам 
процесс мехобработки не сильно меня-
ется, а вот время на установку, перево-
роты, смену фрез, очистку станка затра-
чивается всё меньше и меньше. Это не 
может не радовать. 

54-й опробовал на себе и другие про-
екты, ставшие удачными, и внедряемые 
в других цехах. Например, цех пере-
шёл с ежемесячного на еженедельную 
систему пополнения режущего инстру-
мента. Работали в тесном тандеме со 
службой снабжения, с экономистами, 
с цеховыми специалистами. Экспери-
мент оказался успешным. Сейчас этот 
положительный опыт перенимают цехи 
№ 16, 21, 37.

– Что такое стандартизация, о ко-
торой Вы сказали?

– Стандартизация – это работа по 
стандартам, а в свою очередь стандарт 
– это на сегодняшний момент лучший 
и безопасный способ выполнения ка-
кой-либо операции. Ключевое слово 
– на сегодняшний момент! Потому что 
сегодня этот способ лучший, а завтра 
придумали ещё лучше, предложили, 
попробовали, изменили. И тогда это 
становится новым стандартом. То есть, 
мы воспринимаем стандарт не в обще-
принятом смысле слова – то, что нельзя 
изменить – а имея в виду, что он посто-
янно меняется и на основе этого стан-
дарта происходит улучшение. 

– Какие инструменты бережливо-
го производства используют сотруд-
ники дирекции по повышению опе-
рационной эффективности на своих 
рабочих местах?

– Стандарт содержания рабочего ме-
ста. Не скажу, что везде он внедрён, но 
мы стараемся. Ну, а если всё на своём 
месте, то это удобно и комфортно. Ко-
нечно, визуализация: всё должно быть 
на виду. Во-первых, когда видно, тогда 
стыдно. Во-вторых, это даёт возмож-
ность мне как руководителю, моему 
заместителю Александру Меслеру, да 
и любому нашему сотруднику понять, 
чем занят коллега и что происходит в 

течение рабочего дня. У нас на видном 
месте расположены лист отслеживания 
показателей, матрица квалификации, 
график обучения. Это всё не где-то в 
компьютере скрыто, а на виду. 

– Создаёте между сотрудниками 
здоровую конкуренцию? 

– Мне не нравится идея создавать 
конкуренцию внутри коллектива. Мы 
настраиваем командную работу. У нас 
нет такого, что каждый тихонько сидит 
в своём проекте и что-то там сам с со-
бою изобретает. Наоборот, все делятся 
своими успехами и обязательно тем, 
что не получилось. Вместе обсуждаем 
проблемы, чтобы понять, что пошло не 
так и как их решать. 

Каждый день в 16.45 мы собираемся 
вместе и все кратко, начиная с меня, 
рассказывают о том, что сделано за 
день уходящий и какие планы на зав-
тра. Это очень интересная практика, ко-
торую рекомендую использовать всем 
– вопросы решаются быстро и эффек-
тивно. Кто-то из сотрудников, напри-
мер, говорит, что завтра едет в цех № 37 
по такому-то проекту, тут же к нему под-
ключаются те, кому по пути, и у кого 
есть дела или в 37-м, или в соседнем с 
ним цехе, получается отличная комму-
никация. И второй момент: такой финал 
рабочего дня не даёт расслабиться. Как 
бы ты сегодня не ленился – чего греха 
таить, со всяким бывает – ты помнишь, 
что вечером должен рассказать кол-
лективу, что сегодня сделал. Это такой 
элемент тонуса, или позитивного натя-
жения, как мы любим говорить. 

– Как проходит учёба, которую ор-
ганизует ваша дирекция? Кто сейчас 
обучается?

– В первом полугодии мы обучили 
почти 600 руководителей от 
топ-менеджмента до мастеров. Основ-
ная тема – трансформация мышления. 

Обучать инструментам можно долго, 
но это не даст большого эффекта, если 
руководитель не изменит отношение к 
своей работе. Он должен понимать, за-
чем внедряет тот или иной инструмент. 
Обучение именно этому и было посвя-
щено: для улучшений нужно, прежде 
всего, изменить стиль своей работы. 

А уже по результатам такого обучения 
руководители направляют своих коллег 
на обучение непосредственно инстру-
ментам бережливого производства, по-
тому что сформировалась потребность 
в изменении и в инструменте. 

На занятиях доводим до понимания 
того, что любое улучшение возможно 
лишь, когда есть ограничения. Если 
есть дефицит ресурса, нужно думать 
над тем, как его более эффективно ис-
пользовать. А если дефицита нет, то 
можно ничего не делать: и так всё хоро-
шо. Например, в начале года руковод-
ство Корпорации проанализировало 
объём сверхурочных часов. Оказалось, 
что в год предприятие тратит на оплату 
этих часов почти 90 миллионов рублей. 
Решили ввести ограничение: снизить 
на 40 процентов количество сверхуроч-
ных. Вроде бы простое решение, но оно 
заставило разбираться, откуда взялось 
столько сверхурочных и как снизить их 
количество. В каждом цехе решали этот 
вопрос по-разному: где-то через ин-
струменты бережливого производства, 
где-то административно. Но везде это 
ограничение заставило меняться. 

Ещё один инструмент – обзорные со-
вещания руководителей и постановка 
целей. О нём «Новатор» подробно рас-
сказывал («Мозговой штурм для KPI», 
№ 21 от 24 мая – примечание редак-
ции). И этот инструмент – не что иное, 
как ограничение. Мы ставим цели, и 
каждый руководитель старается их до-
стичь. А ограничение в том, что просто 
прожить своё рабочее время уже нель-
зя, нужно постоянно думать над тем, как 

улучшить показатель, а затем ещё и раз 
в месяц прийти на совещание и поде-
литься статусом достижения со всеми. 

– Чтобы было понятнее, расскажи-
те, например, о последнем обзорном 
совещании. 

– Лучше я резюмирую эволюцию это-
го инструмента. Если сравнить первое и 
даже второе такое совещание с послед-
ним, то отношение к ним совершенно 
изменилось. На первом никто не пони-
мал, что происходит, что это такое. Ду-
мали: «Опять руководство начиталось 
каких-то умных книжек и что-то при-
думало, чтоб нам жизнь усложнить». 
Теперь же поняли, насколько полезны 
такие совещания. Они позволили из-
менить отношение к проблеме. Раньше 
её старались скрыть, а сейчас всё чаще 
руководители цехов и служб делятся 
своими трудностями, и мы вместе ста-
раемся их решать. Это, наверное, самое 
главное, что дали обзорные совещания. 

– Дирекция по повышению опера-
ционной эффективности активно, и 
через нашу газету в том числе, при-
зывала работников Корпорации по-
давать предложения по улучшени-
ям. Сколько таковых пришло к вам 
за 9 месяцев 2018-го? 

– Сейчас общее количество предло-
жений – 5 600. Самого лучшего показа-
теля по количеству поданных предложе-
ний по улучшениям на одного работника 
добился цех № 60 – 1,2. Чуть недотянули 
до 1 предложения на человека цехи 
№ 65 и дочернее общество «Алюминие-
вый профиль». Мы ставили цель добить-
ся показателя 0,75, и 16 цехов его достиг-
ли, а некоторые превысили. Средняя 
цифра по ВСМПО – 0,59 предложения на 
одного сотрудника. 

Но нам важно не столько количество 
поданных предложений, сколько актив-
ность работников. Поэтому мы проана-
лизировали вовлечение сотрудников в 
систему постоянных улучшений. Если в 
цехе из 100 человек предложения пода-
ёт только один, то цех добился показа-
теля 1%, и неважно, сколько предложе-
ний на его счету. Мы стремимся к тому, 
чтобы как можно больше людей уча-
ствовали в подаче предложений. Наша 
цель – достичь к концу 2018 года 40%. И 
её добились цехи № 39 и 24. Чуть мень-
ше у цехов № 16 и 29, у отметки 30% пя-
тый цех. Средняя же цифра пока далека 
от запланированной – 19 процентов. 

Качество предложений – тоже важ-
но. И важно не только его подать, но и 
добиться внедрения предложенного 
улучшения. По количеству внедрений 
на первом месте цех № 27. У него почти 
120 процентов внедрённых. Это значит, 
что внедрены ещё и те предложения, 
которые поданы в прошлом году. Сто-
процентный показатель у цехов № 19 и 
34, чуть меньше ста – у 24-го и 2-го. 

– Александр Сергеевич, вы недав-
но вернулись из Японии, где изучали 
опыт практического применения те-
ории Кайдзен. Поделитесь впечатле-
ниями от командировки. 

– Впечатлений масса. Здорово, что я 
попал в программу, которую организо-
вывает Министерство иностранных дел 
Японии. Раз в год оно формирует груп-
пу примерно из 30 россиян, попасть в 
которую можно, только пройдя кон-
курсный отбор. Его я прошёл и 
попал на стажировку в Токио. 5

Ограничения – стимул  для перемен 
АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ
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Компьютерный доктор 
Так бывает – после длин-

ных новогодних каникул 
управление какой-нибудь 
из вакуумно-дуговых печей 
цеха № 32 ВСМПО начинает 
капризничать. Но плавиль-
щики не паникуют, они точ-
но знают, что специалисты 
участка автоматизированной 
системы централизованного 
контроля и управления бы-
стро приведут в чувство за-
отдыхавшийся агрегат. Чуть 
больше месяца группу таких 
спецдокторов, а точнее, ин-
женеров обслуживания и 
ремонта средств вычисли-
тельной техники и систем тех-
нического зрения возглавля-
ет инженер Алексей Галай. 

Алексей пришёл в службу 
электромонтёром. Но освоив 
дополнительно ещё во время 
обучения в техникуме спе-
циальность наладчика обо-
рудования с числовым про-
граммным управлением и 
имея желание развиваться в 
профессии, он быстро двинул-
ся вперёд. И набирая опыт, по-
нимал, что без «вышки» будет 
сложно. Непросто было со-
вмещать работу и учёбу в ин-
ституте, но Алексей справился 
и успешно защитил диплом на 
кафедре «Управление инфор-
мационными системами».

Вот уже больше пятнадцати 
лет Алексей Сергеевич работа-
ет в «службе технического спа-
сения» промышленных ком-
пьютеров, изучая проблемы, 
устанавливая точный диагноз 
и возвращая технику в строй.

– Алексей – человек вдум-
чивый, не любит спонтанных 
решений. Получив задание, он 
его тщательно проанализи-
рует и только после этого 
приступит к выполнению. В 
общении – коммуникабельный, 
с любым человеком может 
найти общий язык. К критике 
относится адекватно и берёт 
из неё только рациональное 
зерно. Может позволить себе 
критиковать коллег, но дела-
ет это крайне редко и весьма 
корректно, – охарактеризовал 
своего подчинённого Алексей 
Усов, начальник участка авто-
матизированной системы цен-
трализованного контроля и 
управления цеха № 32. 

В сборке «машины», так на 
своём сленге инженеры груп-
пы обслуживания и ремонта 
средств вычислительной тех-
ники называют промышлен-
ный компьютер, последнее 
слово за Алексеем. Он устанав-
ливает операционную систему, 
тестирует машину, и только по-
сле этого передаёт компьютер 
в руки специалистов цеха № 24 
для установки программного 
обеспечения.

– Сам Алексей по большей 
части занимается ремонтом 
вычислительной техники. Он 
отвечает и за так называе-
мый текущий и стратегиче-
ский запас. Отслеживает, ка-
кие комплектующие у нас есть, 

какие могут понадобиться в 
ближайшее время для проведе-
ния ремонтов, и какие всегда 
должны быть в резерве, – рас-
сказал Алексей Усов. 

Помимо ремонта вычисли-
тельной техники, инженеры 
группы Алексея Галая занима-
ются системами технического 
зрения на печах – комплектами 
видеокамер и мониторов. Та-
кими системами оснащены че-
тыре вакуумно-дуговые печи 
и четыре печи гарнисажного 
переплава. 

– Первые две гарнисажные 
печи изначально были оснаще-
ны перископами, которые со 
временем вышли из строя, а 
ремонтировать их никто не 
брался. Поэтому перископы за-
менили видеокамерами и мони-
торами, а новые гарнисажные 
печи из-за их конструктивных 
особенностей сразу оснастили 
системой видеокамер, – уточ-
нил начальник участка.

В корпусе с гарнисажными 
печами инженеры группы Га-
лая выполняют задания по два-
три раза в неделю, ведь основ-
ной объём работ всё же связан 
с печами ВДП. 

– Сейчас наши вакуумно-ду-
говые печи работают с двумя 
системами автоматизиро-
ванного управления САУ-1 и 
САУ-2. Принципиально эти си-
стемы не отличаются. Свой 
первый проект специалисты 
цеха № 24 переработали и до-
полнили его контроллерами. 
При САУ-1, к примеру, кнопку на-
жал, сигнал пошёл напрямую, и 
задвижка печи закрывалась, 
а в САУ-2 сигнал поступает 
сначала на контроллер, тот 
его обрабатывает и, если нет 

никаких отклонений от нор-
мы, передаёт дальше. И если 
сигнал не дошёл до адресата, 
надо искать причину. Так что 
с появлением нового варианта 
САУ работы у наших инжене-
ров прибавилось, – продолжил 
Алексей Усов. 

Самого Алексея Галая мы 
застали за монитором персо-
нального компьютера, по те-
лефону он уточнял тип платы 
оперативной памяти и венти-
ляторов к ней. 

– Как-то для капитального 
ремонта печи заказали комплек-
тующие для компьютера. А в 
процессе его сборки обнаружили, 
что оперативная память отли-
чается от нужной количеством 
микросхем. Естественно, она не 
может запустить систему, при-
шлось экстренно заменять, бла-
го, была запасная. После этого 
уточняем все мелочи, – уточнил 
Алексей Сергеевич.

Именно Галай отвечает за 
то, чтобы в системе Global 
были зафиксированы все эле-
менты, которыми наполнен и 
промышленный компьютер, и 
шкаф управления каждой из 
48 печей ВДП цеха № 32.

Яркая картинка на монито-
ре – недавнее новшество. Все 
печи как на ладони, но это от-
нюдь не фотография, а цве-
товая диаграмма, по которой 
можно определить, что проис-
ходит на конкретной печи. 

– Программу по нашей прось-
бе установили специалисты 
цеха № 24. Раньше, бывало, зво-
нят с печи о возникших непо-
ладках по нашему направлению. 
Инженеру надо было подойти 
к диспетчеру, узнать, какой 
цикл происходит в данное вре-

мя на этой печи и можно ли ему 
начать диагностику, чтобы 
определить причину проблемы. 
Ведь если на печи идёт плавка, 
работу нам проводить нельзя. 
А сейчас никуда ходить не надо, 
сразу видно. Голубой цвет озна-
чает, что печь пустая и на ней 
идёт выгрузка слитка, тёмно-
синий – из печи откачивается 
воздух для создания вакуума. 
Зелёный – приварка электрода, 
и так далее. Нужная мне печь 
окрашена в голубой, значит, 
пора приниматься за работу.

Таким специалистам, как 
инженеры участка автоматизи-
рованной системы централи-
зованного контроля и управ-
ления плавильного процесса, 
трудно выделить время в сво-
ём плотном рабочем графике 
для общения с журналистами. 
Однако получить информацию 
о любимом занятии нашего ге-
роя нам всё же удалось. Алек-
сей Галай оказался заядлым 
рыбаком. В плавильном не-
сколько лет назад сложилась 
традиция: собраться коллекти-
вом единомышленников и от-
правиться в выходные дни на 
спортивную рыбалку. Воору-
жившись рыбацким скарбом, 
они отправляются на Тавду, 
Туру, Ниццу (не во Францию, 
а в Ирбитский район), чтобы 
получить очередную порцию 
положительных эмоций. Но, 
забрасывая в реку удочки, они 
обязательно обсудят цеховые 
дела, в том числе поговорят на 
тему, как бы сделать так, чтобы 
даже после длинных новогод-
них каникул ни одна из печей 
не закапризничала. 

Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА

ЗОЛОТОЙ ФОНД

ТЕСТОВЫЙ СЕЗОН
МЕЛЬНИЧНОЙ

Спортивно-оздорови-
тельный комплекс «Мель-
ничная» проведёт свой 
первый отопительный се-
зон, используя для обогре-
ва голубое топливо. 

«Новатор» уже писал о 
том, что в начале октября на 
базу пришёл газ. Сейчас три 
небольшие газовые котель-
ные отапливают три главных 
объекта базы: здание прока-
та, здание, в котором рабо-
тают секции, и помещения 
гостиницы. 

– Пока мы решили не уби-
рать электрические бата-
реи. Они будут страховкой 
на непредвиденный случай. 
Ведь газовая система для 
базы – новшество и находит-
ся пока в опытно-промыш-
ленной эксплуатации. В те-
чение нынешнего сезона мы 
её тщательно протестиру-
ем. Обучим персонал прави-
лам эксплуатации, действи-
ям в различных ситуациях. И 
только когда будем уверены, 
что система функциониру-
ет, как положено, откажем-
ся от электрического обо-
грева помещений, – уточнил 
Вячеслав Котов, начальник 
спортивно-оздоровительно-
го комплекса «Мельничная».

 

К РЕКОРДАМ 
БЕЗ СКВОЗНЯКОВ

8 октября обновлён-
ный зал тяжёлой атле-
тики спорткомплекса 
«Чайка» открылся для тре-
нировок и соревнований 
после капремонта. 

В помещении зала про-
изошли глобальные измене-
ния. Площадка полностью 
преобразилась. Бригада 
фирмы-подрядчика «Урал-
спецстрой» оштукатурила 
стены, проложила новую 
электропроводку, поменяла 
потолочное покрытие, уста-
новила безопасные и эконо-
мичные светильники. 

Самым трудоёмким оказал-
ся ремонт пола, который не 
обновляли со времён строи-
тельства зала. Рабочие сняли 
старые доски, проложили два 
слоя фанеры и специальное 
прорезиненное покрытие 
Regupol, защищающие «пи-
рог» пола от ударов тяжело-
весных спортивных снарядов. 
Подобное покрытие отлично 
зарекомендовало себя в со-
седнем тренажёрном зале, 
где также используются ган-
тели и гири. 

Кроме того, в обновлён-
ном помещении решена про-
блема сквозняков. Строители 
тщательно обработали пеной 
все щели в стене, гранича-
щей с улицей. 

А для спортсменов секции 
тяжёлой атлетики Корпора-
ции ВСМПО-АВИСМА, кото-
рые уже провели в новой 
комнате несколько трениро-
вок, созданы все условия для 
очередных рекордов. 
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ВИЗИТЫ

В программе было посеще-
ние восьми заводов, начиная 
от небольшого производства, 

похожего на наш цех № 35, который 
изготавливает продукцию для желез-
нодорожного транспорта, и заканчи-
вая Nissan Motor Co. Мы, к сожалению, 
не были на главном сборочном кон-
вейере, но были в цехе, где собирают 
двигатели. Впечатления – как будто по-
пал в программу «Дискавери» «Как это 
сделано». Всё само крутится, движется, 
вокруг роботы, самоходные тележки... 
фантастика! 

Мне очень интересно было посмо-
треть, как японцы относятся к работе, 
что они думают по поводу Кайдзен. Но 
самое интересное, специально Кайд-
зеном они не занимаются. Это очень 
органично вписано у них в повседнев-
ную жизнь. Кайдзен в Японии начина-
ется сразу, как только сходишь с трапа 
самолёта. Все сделано для того, чтобы 
было удобно и понятно с первого раза. 
Несмотря на то, что я не знаю ни одно-
го иероглифа, визуализация настолько 
понятная, что заблудиться невозможно. 
Метро очень простое, добраться с од-
ной станции на другую совсем нетруд-
но и сориентироваться очень легко. Всё 
сделано для того, чтобы не создавать 
людям проблем. 

Очень интересно было наблюдать 
отношение японцев к ограничениям. 
Ресурсов, земли в этой стране мало, она 

считается очень бедной на полезные 
ископаемые. Плюс неблагоприятные 
условия: и землетрясения, и тайфуны, 
цунами. Тем не менее, чувствуется бе-
режное использование каждого кусоч-
ка любого ресурса. Наверное, это и дало 
такой толчок к развитию Японии. Я был 
поражён отношением этой нации к себе 
и друг другу. Они используют по мак-
симуму любую возможность. На одном 
предприятии станок 1930 года, аккурат-
ненький и почищенный, что-то делает, 
а рядом стоит ультрасовременная уста-
новка лазерной резки, которая мани-
пулятором сама хватает деталь, режет 
её, передаёт дальше. Совершенно раз-
ное оборудование, которое работает в 
паре. Японцы гордятся тем, что бережно 
выжимают из оборудования всё до по-
следней капли. 

Самое главное для меня было убе-
диться, что мы идём по правильному 
пути. И я теперь окончательно убеж-
дён, что Кайдзен – это лучшая филосо-
фия управления, которая обязательно 
принесёт огромный плюс в любых усло-
виях. Нужно продолжать с удвоенной 
энергией работать. 

– В дирекции по повышению опе-
рационной эффективности уже свёр-
станы планы работы на следующий 
год? Что в них интересного? 

– Заслуживает внимания проект, на-
правленный на изменение культуры 
производства. Топ-менеджеры, началь-

ники цехов понимают, что надо улуч-
шаться. Но, к сожалению, часто бывает 
так, что сигнал об улучшении застре-
вает на уровне старшего мастера и не 
доходит до рабочего. Этот проект пре-
следует несколько целей, самая важная 
из них – улучшение системы управле-
ния именно на уровне бригад, превра-
щение мастеров в настоящих лидеров, 
чтобы мастер был не просто админи-
стратором, а человеком, который помо-
гает своей команде развиваться. 

Есть понятие «иерархический 
менеджмент», когда начальник даёт 
свои ценные указания, и ему неинте-
ресно, как его поняли, как услышали, 
ему главное, чтобы было сделано. Мы 
стараемся перейти к поддерживающей 
системе: мастер как лидер команды 
поддерживает команду с точки зрения 
обучения, выдачи планов и заданий, 
контролирует и помогает изменить си-
туацию с точки зрения улучшения. 

Проект долгосрочный. Чтобы самим 
себе задать тонус, мы организовали 
штаб проекта, руководит которым Ни-
колай Константинович Мельников, пер-
вый заместитель генерального дирек-
тора. Каждую неделю будем собираться 
и анализировать прогресс. 

Этот проект охватывает всю Кор-
порацию, но начали мы с трёх цехов 
– 54-й, участок мехобработки 22-го и 
первый отдел 32-го. Эти участки выбра-
ны не случайно, мы учитывали очень 

много факторов. В цехе № 54 повремен-
ная система оплаты труда, а значит, нет 
деструктивной гонки за объёмами, ко-
торые заставляют операторов любыми 
средствами выполнять задание. 

Там осталось настроить работу ма-
стеров. Участок мехобработки цеха 
№ 22 очень важен с точки зрения даль-
нейшего развития: у нас очень много 
заказов на обработку колец и дисков, 
и они будут увеличиваться. Цех № 32 
задаёт такт и ритм всему процессу на 
ВСМПО. Если он будет работать про-
зрачно и предсказуемо, с большей эф-
фективностью, это будет хорошо для 
всего завода. 

На этих участках нам предстоит ре-
шить массу проблем: как поменять си-
стему оплаты труда, дать возможность 
развиваться и параллельно с этим по-
высить роль мастера, пересмотреть ди-
апазон контроля мастера, чтобы он был 
не на 25 человек, а на 10 или 12, чтобы 
успел с каждым поговорить, понять, что 
происходит.

Нам предстоит очень большая ра-
бота по переходу с одной системы на 
другую. Всем рабочим надо будет объ-
яснить, что это хорошо и правильно. Но, 
повторюсь, мы уверены, что реализация 
этого долгосрочного проекта обернётся 
большим плюсом для Корпорации.

Интервью вела 
Ольга ПРИЙМАКОВА

Ограничения – стимул для перемен 
3

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Представители Объеди-
нённой авиастроительной 
компании, корпорации «Ир-
кут», «Ил», Воронежского ак-
ционерного самолётостро-
ительного общества (ВАСО) 
инициировали проведение 
встречи с руководством Кор-
порации ВСМПО-АВИСМА 
для обсуждения вопросов 
обеспечения производства 
Иркутского авиационного 
завода титановыми полуфа-
брикатами в рамках проекта 
МС-21. 

Визит представителей 
отечественного авиапрома 
проходил в формате рабочего 
совещания. Такие мини-кон-

ференции регулярно прохо-
дят и в Москве. Но, как ска-
зал старший вице-президент 
– исполнительный директор 
корпорации «Иркут» Василий 
Прутковский, хотелось бы 
практиковать встречи именно 
на ВСМПО, поскольку здесь 
есть возможность познако-
миться с производством и 
увидеть перспективы его раз-
вития. 

Большинство представи-
телей наших отечественных 
заказчиков, приехавших во 
вторник нынешней недели в 
Верхнюю Салду – это специ-
алисты по закупкам. Большин-
ство из них уже ранее бывали 

в цехах ВСМПО, но среди них 
оказались и те, кто впервые 
увидел производство титана. 
Но интересно было всем. Инте-
ресно и побывать в заводском 
музее, и в цехах ВСМПО. 

Общаясь с журналистами 
пресс-службы ВСМПО, главный 
инициатор салдинского сове-
щания – исполнительный ди-
ректор «Иркута» Василий Прут-
ковский напомнил о важности 
для российского авиапрома 
проекта МС-21 – ближне-сред-
немагистрального узкофюзе-
ляжного пассажирского само-
лёта. 

– Главная цель, которую мы 
преследуем, приехав к основ-

ному поставщику крылато-
го металла – это уточнение 
различных нюансов получения 
необходимого объёма тита-
новых полуфабрикатов. У нас 
уже заключены контракты на 
поставку 170 самолётов. И 
нам надо обеспечить беспере-
бойные графики поставок. Для 
меня общение с коллегами из 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА – 
это путь к снижению рисков и 
улучшению сервиса, который 
мы предоставляем нашим кли-
ентам. 

Василий Прутковский и 
его коллеги из предприятий 
ОАК рассказали менеджерам 
ВСМПО о ходе реализации 

программы МС-21, которая 
сейчас находится на стадии 
выпуска опытных экземпля-
ров. Заказчикам новый само-
лёт планируется поставлять с 
2020 года. Во время рабочих 
совещаний участники проекта 
МС-21 договорились о так на-
зываемом встречном плани-
ровании. 

– Мы доводим до ВСМПО пла-
ны по нашей производствен-
ной программе, а ВСМПО как 
наш важнейший и надёжный 
поставщик координирует свои 
планы с нашими, – уточнил ви-
це-президент «Иркута».  

Ольга ПРИЙМАКОВА 

По встречным планам
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ЗНАЙ!

Без отрыва 
от производства 

На территории ВСМПО работают 
три межцеховых оздоровительных 
центра (МОЦ). Чем они отличаются от 
здравпунктов? Да тем, что на здрав-
пунктах, кстати, их восемь, работни-
кам предприятия окажут неотлож-
ную помощь, а в МОЦах – оздоровят 
по полной программе без отрыва от 
производства.

БОЙ БОЛЕЗНЯМ 
БЕЗ БОЛЬНИЧНЫХ  

На площадке «Б» межцеховой оздо-
ровительный центр находится на пер-
вом этаже административно-бытового 
корпуса цеха № 21. Договорившись с 
заведующей центра о встрече, корре-
спонденты поспешили к намеченному 
времени, но у проходной редакцион-
ная машина встретилась с выезжающей  
«скорой помощью», в окне которой мы 
увидели заведующую Нину Лисични-
кову – она была вынуждена уехать из 
МОЦа, чтобы сопроводить пациента в 
поликлинику. Заболевшему в разгар 
смены рабочему нужно было срочно 
сделать кардиограмму. 

Приоткрыв дверцу УАЗика, Нина Геор-
гиевна крикнула: «Не волнуйтесь, вас 
встретят». Действительно, приветливо 
улыбаясь, санитарка Татьяна Анисимо-
ва вручила нам бахилы, а медсестра по 
физиотерапии Любовь Ващенко повела 
показывать скромное помещение цен-
тра, которое с нетерпением ждёт ремон-
та. Жаль, что во время преобразования 
трёхэтажного здания столовой цеха № 21 
не обновили, как планировали, межце-
ховой оздоровительный центр, который 
намеревались переселить в отремонти-
рованный корпус. Но медицинские со-
трудники не ропщут, они всегда в полной 
боевой готовности помочь заводчанам. 

И тут будет справедливым сказать, 
что МОЦ – это находка для работников 
площадки «Б», территориально находя-
щейся довольно далеко от медсанчасти. 
В процедурном кабинете МОЦа  поста-
вят укол и сделают прививку, измерят 
давление и выдадут лекарство. В пере-
вязочном – забинтуют рану. Кстати, не 
прошло и пяти минут, как мы зашли на 
объект, и медикам пришлось оказывать 

первую помощь кузнецу, который слу-
чайно поранил палец. А если бы постра-
давшему потребовалась консультация 
врача, то медсестра снабдила бы его 
посыльным листом, который даёт право 
без талона и без очереди прийти на при-
ём. Но в данном случае этого не требова-
лось, рана была незначительной.

С начала текущего года по просьбам 
заводчан в МОЦе открыли  кабинет 
физиотерапии, где можно укрепиться 
и приготовиться к встрече с простудой, 
дать бой приступам остеохондроза и 
артроза, не беря больничный лист. 

– Современная медтехника позволя-
ет быстро восстанавливать здоровье 
после ОРВИ и ОРЗ, – рассказывает Лю-
бовь Ващенко, посвятившая своей лю-
бимой профессии не один десяток лет. 
– У нас есть ингаляторий на два места, 
аппарат ультразвуковой терапии, 
электрофорез, синусоидальные модули-
рованные токи (кстати, они снимают 
острую боль от шеи до поясницы), в об-
щем, проводим самые востребованные 
процедуры. 

Пользуется спросом процедура дар-
сонвализация, которая улучшает моз-
говое кровообращение, лечит головную 
боль, устраняет головокружение и сни-
мает спазм сосудов головного мозга. 
График нашей работы составлен так, 
чтобы было удобно получать лечение 
до или после смены – и тем, кто после 
ночной смены, и тем, кому с четырёх.

Во время профосмотров здесь дела-
ют забор крови, а теперь ещё и прини-
мают анализы, другие биоматериалы.  

А ещё в межцеховом оздоровитель-
ном центре площадки «Б» нам похваста-
лись новыми тумбочками под аппарату-
ру. Вроде бы будничное  приобретение, 
но медсёстрам стало более удобно об-
ращаться с аппаратурой, настраивая её 
для процедур.  

ВИХРИ  НЕ ВРАЖДЕБНЫЕ
Межцеховой оздоровительный 

центр цеха № 3 намного больше, чем 
тот, который работает на площадке «Б».  
Соответственно, и возможности помас-
штабнее, и обновления посуществен-
нее. В коридоре новые удобные скамьи, 

в кабинетах периодически распаковы-
вают закупленное оборудование. Не-
давно появилась новая вихревая ванна 
с пузырьковым эффектом для профи-
лактики вибрационной болезни ног. 

Пациенты оценили и эффект от ви-
бромассажной кровати, о которой под-
робно рассказала старший фельдшер 
Лариса Каткова:

– Этот аппарат используется по 
назначению невропатолога и тера-
певта. У пациентов он снимает на-
пряжённость мышц спины. Запрограм-
мировано несколько режимов, в том 
числе вытяжение позвоночника. Кро-
вать очень популярна, по 10-15 человек 
в день приходят подправить осанку 
или убрать скованность мышц. Кста-
ти, такой же гидромассажёр есть на 
здравпункте № 1 в 32-м цехе. 

К нам на долечивание рабочие и ИТР 
приходят в пересменку, обеденный 
перерыв, до или после смены. Те, кто 
выписан с больничного листа,  продол-
жают получать ингаляции, УФО.  

В межцеховом оздоровительном 
центре все процедуры проводит мед-
сестра Наталья Постникова. Аппарат-
ными методиками (физиолечением) и 
природными (водолечением) в МОЦе 
успешно борются со всеми видами 
простудных заболеваний, заболеваний 
опорно-двигательного аппарата, брон-
холёгочной и мочеполовой систем. 

МОЦ цеха № 3 отличается от дру-
гих оздоровительных центров тем, что 
здесь работает кабинет охраны зрения. 
Таблиц с «М, Б, Ш, И...» мы не увидели, 
а вот о принципе действия вакуумного 
массажёра, улучшающего микроцирку-
ляцию глаза, нам рассказали со знани-
ем дела. Ещё один аппарат – лазерный, 
предназначен для улучшения процес-
сов, происходящих на глазном дне. 
Улучшить зрение сюда приходят те, кто 
долго работает за компьютером и при-
обрёл синдром хронической зритель-
ной усталости.

– Вообще-то случаи бывают разные, 
– продолжает Лариса Каткова. – Трав-
мы, инфаркты, гипертонические кризы. 
Но у нас есть специальный волшебный 
чемоданчик, с которым мы выезжаем в 
цехи по звонку, а машина скорой помо-

ДЕЛО ОБ ОТДЕЛЕ

На площадке «Б» оздоровительный центр открылся в начале 2018 года. 
Современное медоборудование позволяет восстановить здоровье 

Вихревые ванны врачи назначают работающим 
на производстве, связанном с вибрацией

В НАЛОГОВУЮ – 
ВХОД СВОБОДНЫЙ

9 и 10 ноября налоговые инспек-
ции Свердловской области пригла-
шают жителей региона посетить 
Дни открытых дверей и задать 
специалистам вопросы по иму-
щественным налогам физических 
лиц.

Специалисты налоговой службы 
подробно расскажут о том, кто дол-
жен уплачивать имущественные на-
логи, в какие сроки, какие ставки и 
льготы применяются в конкретном 
муниципальном образовании, а так-
же ответят на другие вопросы граж-
дан по теме налогообложения имуще-
ства.

Все желающие смогут больше уз-
нать о порядке исполнения налого-
вых уведомлений по имущественным 
налогам. А если у вас по каким-то при-
чинам всё ещё нет «Личного кабинета 
налогоплательщиков для физических 
лиц», то в эти дни вам помогут заре-
гистрировать его в интернет-сервисе 
Федеральной налоговой службы Рос-
сии. Для этого при себе необходимо 
иметь документ, удостоверяющий 
личность. 

В пятницу, 9 ноября, верхнесалдин-
цев ждут в филиале налоговой ин-
спекции с 09.00 до 18.00, а 10 ноября 
двери будут открыты для вас с 10.00 
до 15.00.

Также в налоговой инспекции на-
поминают, что если вы являетесь пла-
тельщиком земельного, транспорт-
ного налогов и налога на имущество 
физических лиц, то срок по их уплате 
истекает 3 декабря 2018 года.

КОМУ ПОРА 
СМЕНИТЬ БАНК?

25 октября нынешнего года у 
«Уралтрансбанка» отозвана лицен-
зия на осуществление банковских 
операций. В этот же день Пенси-
онный фонд расторг договор, за-
ключённый с данным банком на 
выплату пенсий. Эта информация 
актуальна для получателей, чьи 
счета открыты в вышеназванном 
банке для перечисления пенсий и 
других социальных выплат.

Для выбора другого банка или до-
ставочной организации необходимо 
в кратчайшие сроки обратиться в 
управление Пенсионного фонда по 
месту жительства. Однако, как заве-
рили представители банка, тем пен-
сионерам, кто не успел получить пен-
сию, выплаты будут осуществлены в 
течение двух недель.

ДОПЛАТА К ПЕНСИИ
Неработающие пенсионеры, чей 

совокупный доход ниже прожиточ-
ного минимума, имеют право на 
установление федеральной соци-
альной доплаты к пенсии.

Её величина утверждается прави-
тельством области, а размер инди-
видуален для каждого пенсионера с 
учётом получаемых им выплат.

Право на доплату имеют только 
неработающие пенсионеры. Если по-
жилой человек трудоустроился и при 
этом получал доплату, то он должен 
уведомить об этом Пенсионный фонд. 
Все излишне выплаченные суммы бу-
дут удержаны.

При увольнении пенсионера вы-
платы будут возобновлены.  
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щи базируется на здравпункте № 1 в 
32-м цехе. 

Лариса Николаевна открывает за-
ветный саквояж и показывает аппарат 
для искусственной вентиляции лёгких, 
вакуумную шину для оказания первой 
помощи при переломах, из которой 
специальным приспособлением стоит 
выдуть воздух, и фиксирующая повязка 
станет твёрдой, словно камень.   

МОЦу цеха № 3 – 10 лет. Пациентов 
сюда приходит много, соответствен-
но, и нагрузка на персонал большая. 
Здравпункт,  расположенный рядом, ра-
ботает  с 2001-го. По отчёту, за октябрь 
сюда в общей сложности обратилось 
2 780 работников предприятия. В это 
число вошли и те, кто приходил при-
виться от гриппа. 

В ЛИСТОПРОКАТНЫЙ – 
ПОДЫШАТЬ

Светлана Агинских, заведующая 
здравпунктом и оздоровительным 
центром цеха № 16, расширила наши 
впечатления рассказом об удивитель-
ной пользе галокамеры. Единственная 
в Верхней Салде соляная «пещера» 
функционирует в МОЦе листопрокат-
ного. 

В специальной комнате распыляют 
концентрат сухого хлористого натрия. 
Насыщенный ионами соли воздух про-
никает в лёгкие, в результате улуч-
шается дренажная функция бронхов, 
уменьшается воспаление дыхательных 
путей, гибнут микробы, усиливается 
иммунитет. Галотерапия – успешный 
метод лечения и профилактики брон-
холёгочных, аллергических и кожных 
заболеваний.

– Сухой аэрозоль хлорида натрия 
имеет большую проникающую способ-
ность, лучше осаждается в дыхатель-
ных путях, эффективно очищая их. В 
результате восстанавливается функ-
ция лёгких, а микрофлора дыхательных 
путей очищается от пыли и бактерий. 
Профилактический курс галотерапии 
полезен людям, работающим на вред-
ных производствах с летучими компо-
нентами: пыль, газ, химические веще-
ства. Также с помощью галотерапии 
могут избавиться от токсикоза бере-
менные женщины. Всех приглашаем, ле-
чение в галокамере – бесплатное!

В нынешнем году оздоровительный  
центр цеха № 16 расширит список ви-
дов лечения. Корпорация приобрела 
современный аппарат, который назы-
вается «Паситрон».

– «Паситрон» будет осуществлять 
интрапульмональную перкуссионную 
вентиляцию лёгких. Он предназначен 
для профилактики и лечения обструк-
тивной болезни  лёгких и бронхиальной 
астмы. Этот аппарат – уникальное 
средство и для лечения пневмонии, – 
вводит в курс дела Ольга Писцова, ис-
полняющая обязанности заведующей 
Центра восстановительной медицины 
и реабилитации. – Вначале происходит 
ингаляция, затем перкуссия (лёгочный 
массаж) и снова ингаляция. Методика 
апробирована и действительно тво-
рит чудеса. 

На учёте в МСЧ с заболеваниями 
бронхолёгочной системы состоит 
474 работающих заводчанина. Всех их 
приглашаем на лечение.

Приближать медицинскую помощь 
к производству – эту задачу и решают 
межцеховые оздоровительные центры, 

оснащённые всеми необходимыми ин-
струментами и методами лечения. 

Рады сообщить читателям, что в сле-
дующем году наши МОЦы ждут прият-
ные перемены: запланированы ремонты 
межцеховых оздоровительных центров 
в 21-м и 16-м цехах. Проекты и сметы 
уже готовы и находятся на согласовании. 
И «Новатор» с удовольствием  расскажет  
со своих страниц о капитальных преоб-
разованиях объектов, где заботятся о 
главном – нашем здоровье.   

Наталия КОЛЕСНИЧЕНКО

Медицинская сестра по физиотерапии Любовь Ващенко 
работала в профилактории, а сейчас трудится в МОЦ цеха № 21

Медсестра оздоровительного центра в листопрокатном 
Алина Волкова проводит процедуру

Наталья Постникова 
в совершенстве владеет аппаратными методиками 

В здравпункте цеха № 3 измерят давление, забинтуют 
рану, если необходимо, увезут пациента в поликлинику

Месторасположение и кон-
тактные телефоны:

• здравпункт № 1, цех № 32, 
тел. 6-13-47

• здравпункт № 2, цех № 16, 
тел. 6-22-84

• здравпункт № 3, цех № 9, 
тел.: 6-22-77, 6-28-03

• здравпункт № 4, цех № 35, 
тел. 6-23-51

• здравпункт № 5, цех № 60, 
тел. 6-23-06

• здравпункт № 6, цех № 21, 
тел. 6-46-40

• здравпункт № 7, цех № 54, 
тел. 6-26-03

• здравпункт № 10, цех № 3, 
тел. 6-24-69

• межцеховой оздоровитель-
ный центр, цех № 21, тел. 6-46-46

• межцеховой оздоровитель-
ный центр, цех № 3, тел. 6-11-06

• межцеховой оздоровитель-
ный центр, цех № 16, тел. 6-28-91

ЗНАЙ!

720 РУБЛЕЙ 
К ПЕНСИИ – ОБМАН?

В мессенджере WhatsApp рас-
пространяется сообщение о до-
полнительной выплате в размере 
720 рублей всем пенсионерам. 
Женский голос уверенно обещает 
пожилым людям данную выплату 
от Пенсионного фонда, а также со-
общает, что подать заявление необ-
ходимо срочно – до 1 ноября лично 
в органах Пенсионного фонда.

Однако данная информация не 
соответствует действительности. 
Руководство Пенсионного фонда 
предупреждает, что никакой допол-
нительной выплаты пенсионерам не 
ожидается. Данная рассылка – дело 
рук мошенников!

К сведению, пенсия в текущем году 
была проиндексирована гражданам 
в полном объёме, поэтому основа-
ний для дополнительной выплаты в 
2018 году нет.

При всех подозрительных случа-
ях звоните на телефоны «Горячей 
линии» в Управлении Пенсионного 
фонда в Верхней Салде (межрай-
онном): 5-06-95, 3-15-30 (Нижняя 
Салда).

ИПОТЕКА ПОГАШЕНА, 
НО ЖИЛЬЁ ЕЩЁ 
НЕ ВАШЕ

Если вы выплатили ипотечный 
кредит, не забывайте ещё и о том, 
что нужно не забыть погасить ре-
гистрационную запись об ипотеке 
в ЕГРН. Если этого не сделать, то не-
движимость по-прежнему будет на-
ходиться в залоге у банка, и вы, хоть 
и являетесь уже полноправным 
собственником, не сможете распо-
ряжаться своим имуществом. 

Для того чтобы погасить регистра-
ционную запись об ипотеке, надо об-
ратиться в любой офис МФЦ, либо по-
дать заявление через сайт Росреестра 
(rosreestr.ru).

Регистрационная запись об ипоте-
ке погашается в течение трёх рабочих 
дней с момента поступления в Рос-
реестр всех документов. Госпошлина 
за это не уплачивается. Список доку-
ментов различается в зависимости от 
того, выдана закладная или нет. Если 
закладная выдана, то необходимо со-
брать пакет документов. Во-первых, 
совместное заявление залогодателя 
и законного владельца закладной с 
одновременным представлением до-
кументарной закладной или выписки 
по счёту депо при условии, что доку-
ментарная закладная обездвижена 
или выдавалась электронная заклад-
ная. Во-вторых, заявление законного 
владельца закладной с одновремен-
ным представлением документар-
ной закладной или выписки по счёту 
депо при условии, что документар-
ная закладная обездвижена или вы-
давалась электронная закладная. 
В-третьих, заявление залогодателя с 
одновременным представлением до-
кументарной закладной, содержащей 
отметку владельца закладной об ис-
полнении обеспеченного ипотекой 
обязательства в полном объёме. 

Если закладная не выдана, то тут 
всё проще. Нужно совместное заявле-
ние залогодателя и залогодержателя.

По материалам филиала
 «Федеральная кадастровая палата 

Росреестра» по Уральскому 
федеральному округу
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Не всем хватило 
90 минут

– Ты где-то «землю» ляпнул на 
ноль – вот и не получается, – про-
комментировал одну из конкурсных 
работ Михаил Волков, доцент УрФУ.

И таких ошибок, принесших участ-
никам финального конкурса на зва-
ние «Лучший электромонтёр ВСМПО» 
штрафные очки, было немало. Собрать 
схему реверсивного пуска двигателя 
удалось не всем! 26 октября полтора 
часа семь работников Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА и три студента Верх-
несалдинского авиаметаллургического 
техникума корпели над конкурсными 
стендами.

Уровень знаний и практических 
компетенций конкурсантов оценивало 
жюри в составе специалистов в области 
электрооборудования и охраны труда 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА.

– Схему собирают не без ошибок, 
но это можно списать на волнение. 
Ребята торопятся, суетятся. Этот 
недостаток присущ молодости. Но 
молодость – это такой недостаток, 
который быстро проходит. Смотрю 
на парней и убеждаюсь, что с годами мы 
получим хороших специалистов, – по-
делился Сергей Булдыгин, заместитель 
начальника цеха по ремонту и монтажу 
электрооборудования ВСМПО.

Профессия электромонтёра предпо-
лагает максимальное и жесточайшее 
соблюдение правил техники безопас-
ности. Поэтому первое, на что обраща-
ло внимание жюри – знание требова-
ний охраны труда и наличие средств 
индивидуальной защиты. Приветство-
валась аккуратность в сборке схемы и 
корректность подключения соедине-
ний. 

В группе участников с 3 и 4 разря-
дами первым запустил свой двигатель, 
правда, с третьего раза, Сергей Никола-
ев, электромонтёр цеха № 29.

– Схема элементарная, сложностей 
никаких нет. Только оборудование не-
привычное – не такое, как у нас на заводе. 
И у меня отходил один контакт, поэто-
му не смог запустить сразу. Но пробле-

му нашёл, и всё получилось! – рассказал 
Сергей, оказавшийся не только первым, 
но и единственным конкурсантом, кто 
запустил собранную схему в действие. 

Сергей Микрюков, рабочий цеха 
№ 49, уже полтора года специализиру-
ющийся на ремонте ручного электро-
инструмента, сказал, что помешало 
волнение и ограниченность времени. 

– Конкретно у меня всё получилось, 
но я не успел сдать схему вовремя. Пы-
тался выполнить более качественно. 
Увы! Не успел! – комментирует Сергей 
Микрюков.

– Ребята торопились и, мне кажет-
ся, некоторые собирали не по схеме, пы-
таясь упростить сборку, и ошибались. 
Возможно, непривычное оборудование 
сыграло негативную роль, – делится 
предположениями член жюри Михаил 
Волков, доцент УрФУ.

Но так или иначе, суммируя оценки 
теоретического тура и практического 

этапа, жюри сформировало пьедестал 
почёта: звание «Лучший по профессии 
электромонтёр» в категории 3-4-х раз-
рядов получил Сергей Николаев из 
цеха № 29, второй результат у Алексея 
Кощеева из цеха № 6, замкнул тройку 
лидеров Максим Евсеев, электромон-
тёр цеха № 37 ВСМПО.

В группе участников с высшими раз-
рядами, где все конкурсанты успели 
запустить двигатели в отведённое на 
выполнение задания время, второй год 
высшую ступень пьедестала занимает 
Александр Белоусов, электромонтёр 
цеха № 37. Серебро у студента 4 курса 
авиаметаллургического техникума Пав-
ла Колбина, бронзу получил четверо-
курсник Дмитрий Юдаев.

Все участники получили памятные 
призы от общественной молодёжной 
организации ВСМПО. 

Юлия ВЕРШИНИНА

Призёры в категории третьеразрядников: 
Максим Евсеев, Алексей Кощеев и Сергей Николаев

СЕРЕБРО 
С ЗОЛОТЫМ ОТЛИВОМ

Владислав Жуков, студент Верх-
несалдинского многопрофиль-
ного техникума имени Алексея 
Евстигнеева, занял второе место 
в межрегиональном конкурсе 
«Сварка-2018». Получив в сумме 
99 баллов, Влад всего на три бал-
ла отстал от победителя турнира. 
Стать вторым из 22-х представи-
телей профессиональных учебных 
заведений из разных областей Рос-
сийской Федерации – это отличный 
результат!

24 октября на базе Пермского ат-
тестационного центра прошёл чет-
вёртый сварочный форум, в рамках 
которого был организован конкурс 
профессионального мастерства сре-
ди молодых людей, осваивающих 
профессию «Сварщик». В Пермь съе-
хались рабочие и студенты из Перм-
ского края, Томской, Свердловской и 
Кировской областей, республики Ма-
рий Эл и других регионов России.

Наши земляки Андрей Дульцев и 
Владислав Жуков уже отслужили в 
армии и работают на ВСМПО, но уча-
ствовали в конкурсе как студенты, так 
как получают дополнительную про-
фессию, осваивая в многопрофиль-
ном техникуме курс «Сварочное про-
изводство». 

Подготовиться к конкурсу профес-
сионального мастерства такого высо-
кого уровня Андрею и Владу помогли 
их наставники – преподаватели Верх-
несалдинского многопрофильного 
техникума Светлана Владимировна 
Некрасова и Виктор Алексеевич До-
бротин. Они были и активными бо-
лельщиками на турнире, переживая 
за своих подопечных.

– Ребята выступили хорошо! Ан-
дрей набрал максимальное коли-
чество баллов по теории, а вот с 
практикой немного недотянул. Я 
думаю, он просто переволновался. 
Владислав был хорош и в теории, и в 
практике. Парни выполняли сварной 
шов поворотного стыка трубы. При-
чём у Владислава был самый лучший 
результат! Его опередил соперник 
из Перми, которому добавили пять 
баллов за привезённую из дома прак-
тическую работу, – поделилась впе-
чатлениями с «Новатором» Светлана 
Некрасова.

После конкурсной программы для 
участников форума «Сварка-2018» 
провели мини-экскурсию по Перм-
скому аттестационному центру, 
продемонстрировав современное 
оснащение мастерских, в которых 
нынешним конкурсантам или их кол-
легам предстоит соревноваться в ма-
стерстве в будущем году. 

Все участники, в том числе и сал-
динцы, получили приглашение на это 
специализированное соревнование, 
которое в 2019-м пройдёт в пятый 
раз. 

Напомним, что победителем 
регионального конкурса «Свар-
ка-2017» стал наш Иван Фарафонов, 
выпускник Верхнесалдинского мно-
гопрофильного техникума имени 
Алексея Евстигнеева, ныне работаю-
щий в цехе № 38 Корпорации ВСМПО-
АВИСМА. 

Ежегодное участие салдинцев в 
пермском профессиональном фору-
ме становится возможным благодаря 
спонсорской поддержке Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА. 

Юлия ВЕРШИНИНА

ЗНАЙ НАШИХ!
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Лучше меньше, 
да лучше 

ИНЖЕНЕР ГОДА

В Корпорации ВСМПО-АВИСМА 
завершился конкурс «Инженер 
года-2018». 29 сотрудников пред-
приятия направили свои работы в 
комиссию, определяющую тех, кто 
целый год будет носить высокое 
звание. Наибольшее число работ 
были присланы в номинации «Стро-
ительство» и «Автоматизация про-
изводства». А вот по направлениям 
«Оптимизация производственных 
процессов, повышение эффективно-
сти производства» и «Экология, ней-
трализация и переработка отходов», 
наоборот, желающих участвовать не 
нашлось. Но нынешний конкурс стал 
классическим воплощением в жизнь 
лозунга «Лучше меньше, да лучше». 

– Идея моего конкурсного проекта 
заключается в том, что при изготов-
лении титановых листов с целевыми 
требованиями по габаритам, толщи-
не, плоскостности и содержанию водо-
рода можно осуществлять штамповку 
листов без дополнительной подрезки 
и доработки. Над этим проектом ра-
ботал не только я, но и специалисты 
по мехобработке и резке. Начали мы в 
июле, а результат получили в сентябре, 
– рассказал Сергей Селиванов, началь-
ник бюро разработки плоского проката 
– листов пакетным и полистным спосо-
бом службы прокатного производства.

Наталья Шеремет, инженер-технолог 
лаборатории прокатного производства, 
около трёх лет работала над новой тех-
нологией производства мембранных 
листов для изготовления полой лопат-
ки авиадвигателя. Найденное ею реше-
ние позволит ВСМПО стать участником 
рынка высокотехнологичных изделий.

– Я предложила на суд комиссии раз-
работанную управляющую программу 
получистовой механической обработ-
ки детали поршня амортизатора, 

учитывающую особенности сложной 
геометрии заготовки и особенности 
закрепления. Это очень ответствен-
ный проект, так как его реализация 
позволит нашему предприятию в даль-
нейшем получать получистовые дета-
ли, – поделилась Олеся Шумейко, ин-
женер-программист 1 категории бюро 
разработки управляющих программ 
для станков с ЧПУ.

Одной из лучших была признана ра-
бота «Автоматизированное рабочее 
место «Нормировщик»», представлен-
ная на конкурс Дмитрием Григорьевым, 
инженером-нормировщиком цеха № 32. 
Посредством программы Excel Дмитрий 
почти полностью автоматизировал труд 
нормировщика. Благодаря написанной 
им программе даже вновь пришедший 
на эту должность человек сможет вы-
полнять новые для себя обязанности:

– По большому счёту нормировщику 
требуется освоить три кнопки – об-
новить, сохранить, напечатать. Всё 
остальное за него сделает программа: 
посчитает, сколько у кого отработан-
ного времени, кто и сколько болел или 
находился в ученическом отпуске, рас-
считает бюджет на месяц, квартал, 
год и так далее. Исключение составят 
несколько моментов. Но если меня под-
держат специалисты цеха № 33, то и их 
можно будет автоматизировать.

Владимир Кропотов, главный специ-
алист по обработке металлов давлени-
ем и термообработке ВСМПО, отметил, 
что немало интересных докладов было 
представлено в номинации «Механиче-
ская обработка металлов и инструмен-
тальное производство»:

– Интересно, потому что был не-
стандартный подход. Была отработ-
ка новых режимов и сопутствующих 
материалов. Было предложено не-
стандартное решение в использова-

нии нестандартного оборудования, не 
предназначенного для изготовления 
данного вида продукции. Алексей Овсян-
ников, инженер-технолог цеха № 5, на-
шёл силы и средства, как реализовать 
поставленную перед ним задачу.

Вместе с тем Владимир Алексеевич 
отметил, что специалисты научно-тех-
нического центра могли бы предста-
вить гораздо больше увлекательных 
проектов, чем было сделано в реаль-
ности:

– В нынешнем году во многих служ-
бах были интересные проекты. Мы и 
катушку освоили в цехе № 22, и диск 
вентиляторный, и титановые плиты 
бескриповые. Почему это было не по-
казать на конкурсе? Следует нашим ин-
женерам быть более инициативными. 

– Инженеры, которые приняли уча-
стие в конкурсе «Инженер года-2018», 
прекрасно владеют всеми тонкостями 
того проекта, который разрабатывали. 
Я бы хотел отметить, что с каждым го-
дом качественный уровень защиты спе-
циалистов, как и представляемых ими 
проектов, улучшается. На следующий 
год хотелось бы увидеть ещё большее 
количество участников, которые хо-
тят стать «Инженерами года». И что-
бы та планка качества, которая была 
задана, не понижалась, а только росла, – 
подытожил работу жюри конкурса Юрий 
Семичев, директор по техническому обе-
спечению и ремонтам, председатель кон-
курсной комиссии по техническому обе-
спечению производства.

Кто стал победителем среди моло-
дых инженеров и инженеров-профес-
сионалов, до официального оглашения 
результатов оставим в секрете. Интрига 
раскроется с выходом корпоративного 
приказа, в котором будут указаны побе-
дители каждой из 12 номинаций.

Елена СКУРИХИНА

ВЫБОР ЕСТЬ 
ВСЕГДА

Сделать правильный выбор бу-
дущей профессии – залог жизнен-
ного успеха. Но на сегодня мало кто 
из старшеклассников может с точ-
ностью сказать, кем он хочет стать. 
Уникальную возможность для сал-
динских школьников предостав-
ляет Корпорация ВСМПО-АВИСМА, 
уже не первый год организуя до-
профессиональную подготовку в 
межшкольных классах.

В нынешнем учебном году 87 де-
вятиклассников стали участниками 
первого потока допрофессиональ-
ной подготовки по девяти специ-
альностям. Так, на территории 
Верхнесалдинского авиаметаллур-
гического техникума школьников 
знакомят с теорией по таким на-
правлениям, как «Устройство и об-
служивание электрооборудования», 
«Пневмопривод и пневмоавтомати-
ка», «Методы изучения структуры 
металлов», «Занимательная дефекто-
скопия», «3D-моделирование и авто-
матизированное проектирование». 
По каждой из специальностей сфор-
мированы программы лекций и семи-
наров  на 12 академических часов.     

В многопрофильном техникуме 
обучение проходит за 17 академиче-
ских часов. Здесь можно провести ус-
ловную дегустацию таких профессий 
как токарь, фрезеровщик, оператор 
станков с числовым программным 
управлением, плавильщик, дефекто-
скопист, сварщик, машинист крана 
и  электромонтёр. Все классы допро-
фессиональной подготовки оснаще-
ны современным оборудованием 
и тренажёрами. И специально для 
школьников время работы учебных 
мастерских сдвигается на вторую по-
ловину дня.  

– Стоит отметить, что полови-
на из тех, кто поступил в техникум 
в нынешнем году  – это ребята, про-
шедшие обучение в межшкольных 
классах, где они знакомятся с препо-
давателями, оборудованием, при-
меряют на себя студенческую жизнь. 
После занятий в межшкольных клас-
сах дети подходят к выбору профес-
сии более осознанно, – уверена Наиля 
Саттарова, руководитель Ресурсного 
центра при Верхнесалдинском мно-
гопрофильном техникуме. – И, к слову, 
после обучения по программе допро-
фессиональной подготовки школьни-
ки получают сертификаты, которые 
дают преимущество при поступле-
нии в техникумы Верхней Салды.

В первой половине учебного 
года для знакомства с профессиями 
приглашают учеников 9-х классов 
всех школ города. Вторая половина 
года у них будет занята подготов-
кой к Основному государственному 
экзамену. 

Весной пройти профессиональ-
ные пробы техникумы пригласят 
учеников 8-х классов. По четвергам 
с 25 октября по 6 декабря классы до-
профессиональной подготовки вто-
рого потока будут работать в Верхне-
салдинском авиаметаллургическом 
техникуме. С 16 ноября по 21 декабря   
откроются аудитории для знакомства 
с профессиями в Верхнесалдинском 
многопрофильном техникуме име-
ни Алексея Евстигнеева, где занятия 
со школьниками будут проходить по 
пятницам. 

Юлия ВЕРШИНИНА



10 1 НОЯБРЯ 2018 ГОДА Новатор № 44

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

ОСТАНОВКА 
ПО ТРЕБОВАНИЮ

На минувшей неделе 
по адресу Володарско-
го, 41 была установлена 
долгожданная автобусная 
остановка. Ранее жителям 
микрорайона Зарека при-
ходилось ожидать обще-
ственный транспорт под 
открытым небом. В ветре-
ную и снежную погоду, с 
детьми и тяжёлыми сум-
ками. Мы долгое время 
добивались, чтобы место 
посадки-высадки пасса-
жиров было оборудовано 
в соответствии со стандар-
тами.

В начале года с данным во-
просом обратились в Думу 
городского округа и полу-
чили поддержку нашего де-
путата Ирины Бессоновой и 
председателя Думы Игоря 
Гуреева. В осенние меся-
цы служба благоустройства 
УЖКХ под руководством Тор-
нике Тодуа провела работы 
по выемке и вывозу грунта 
за асфальтированной поса-
дочной площадкой, данный 
участок отсыпали щебнем и 
асфальтовой срезкой, а в ок-
тябре на нём был установлен 
автопавильон. 

Он уже сослужил свою 
службу в цехе № 19 ВСМПО 
и при содействии депутата 
Светланы Васильевой и по 
распоряжению генерально-
го директора Корпорации 
Михаила Воеводина был 
передан для нужд города. 
Надо заметить, что доставка 
и установка остановочного 
навеса были хорошо органи-
зованы. 

Трал, выделенный ВСМПО, 
сопровождали сотрудники 
госавтоинспекции. Содей-
ствие в приобретении кра-
ски для комплекса оказали 
активисты верхнесалдинско-
го отделения партии «Единая 
Россия». Сотрудники Город-
ских электрических сетей 
контролировали процесс 
установки, чтобы не про-
изошло обрыва воздушных 
линий. Сотрудники комму-
нальной службы заботливо 
обновили остановку, придав 
ей приятный розовый отте-
нок.

На остановке предусмо-
трена скамейка для пожилых 
пассажиров. Одним словом 
– налицо неравнодушное 
отношение депутатов к жи-
телям частного сектора. Хо-
чется сказать спасибо всем, 
кто принял участие в реше-
нии нашего вопроса. Теперь, 
когда автобус подвозит нас 
к заветному месту, мы не без 
гордости говорим: «Наша 
остановка!».

 От имени жителей 
улицы Володарского 
Владимир и Татьяна 

БАРАНОВЫ

Вести 
от власти

Ребята с нового двора
26 октября Максим Иго-

шев, юный житель одного 
из домов улицы Пролетар-
ская, вместе со сказочным 
Городовичком и при помощи 
взрослых разрезал красную 
ленточку, официально сдав 
жителям в пользование ком-
плексно благоустроенную 
территорию у домов № 2 и 
2Б. 

Это не первый «перезагру-
зившийся» в рамках проекта 
«Комфортная городская сре-
да» двор. Но первый, который 
сдавали заказчику «с красной 
лентой» как пример успешного 
сотрудничества всех заинтере-
сованных сторон: собственни-
ков квартир, фирмы-подряд-
чика «Бетон Маркет», которую 
на церемонии открытия пред-
ставлял инженер по надзору 
за строительством Андрей Ко-
ляда, управляющей компании 
ЖКХ, а также Думы и админи-
страции Верхнесалдинского 
городского округа. 

– В этот проект действи-
тельно вложен большой труд, 

– подытожил глава Верхнесал-
динского городского округа 
Михаил Савченко. – В этом 
дворе у нас всё получилось. 
Здесь было сосредоточено 
столько ресурсов! Проект под 
крыло взяла партия «Единая 
Россия» и «Общественный на-
родный фонд». Подключилась 
и Корпорация ВСМПО-АВИСМА: 
по решению генерального ди-
ректора Михаила Воеводина 
градообразующее предпри-
ятие компенсировало вете-
ранам ВСМПО, проживающим 
в этих двух домах на Проле-
тарской, материальное бре-
мя участия в программе. Хочу 
поблагодарить за активную 
жизненную позицию Светлану 
Пряничникову и Анжелику Во-
ронкову, жительниц этих до-
мов, без которых точно ничего 
не было бы!

Мы должны продолжать ра-
боту с таким же настроем на 
сотрудничество, с таким же 
взаимопониманием между все-
ми заинтересованными сторо-
нами на других территориях. 

– Вспомните, сколько дора-
боток в проект было внесено с 
вашим участием, – подхватил 
председатель Думы Верхне-
салдинского городского округа 
Игорь Гуреев. – Нужен пошире 
тротуар? Давайте посмо-
трим, как это можно сделать. 
Нужно соорудить поглубже кар-
маны парковки? Проработаем 
этот вопрос! А в итоге полу-
чился такой прекрасный двор. 

В том, что двор стал про-
сторнее и краше – сомнений ни 
у кого нет. Жители уже облюбо-
вали места на новых лавочках у 
подъездов. Автомобилисты за-
езжают на просторную парков-
ку. По вечерам двор освещают 
автоматические светодиодные 
светильники. В следующем 
году здесь ждут детскую пло-
щадку, на установку которой 
готовится проект. 

– Теперь наша задача – со-
хранить всё, что сделано. И в 
этом вопросе мы, конечно, на-
деемся на гражданскую позицию 
и тех, кто проживает в домах 
на Пролетарской, и тех, кто, 

проходя здесь, присядет на одну 
из ваших лавочек и помечтает 
о своём таком же дворе! – об-
ратился к собравшимся дирек-
тор управляющей компании 
«УЖКХ» Валерий Байбара.

Но при большинстве по-
зитивных откликов на преоб-
ражение двора, прозвучала и 
критика проекта в части того, 
что в результате благоустрой-
ства двор остался без дере-
вьев, которые высаживали бо-
лее сорока лет назад новосёлы 
этого микрорайона. Критика 
была воспринята как полезный 
опыт, который в следующем 
году будет учтён при поиске 
компромиссов с жителями дру-
гих дворов, которые пожелают 
пройти «перезагрузку» через 
программу «Комфортная го-
родская среда».

А пока чернозём будущих 
газонов и цветочные вазы, 
украшенные поздними ок-
тябрьскими цветами, замерли 
в ожидании новой весны. 

Ксения СОЛОВЬЁВА

ТАМ, ГДЕ МЫ ЖИВЁМ
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по доступным ценам. Работают 
русские. Тел. 9220357161

• Хотите сделать ремонт?! 
Позвоните нам! Все хлопоты 
по ведению ремонта возь-
мём на себя. Работаем со 
всеми строительными ма-
териалами. Потолки, обои, 
ламинат. Опыт работы 16 
лет. Работают русские. Тел. 
9022563120

• Сантехник, электрик, 
плотник, кафельщик. Ванные 
«под ключ». Работаем с ва-
шим материалом, до сдачи 
объекта. Дизайн, переплани-
ровка, установка дверей, пе-
ренос стен, демонтаж и дру-
гие работы. Тел. 9090277112

• Составление смет, рас-
чёт материалов, закупка 
строительных материалов 
с клиентом. Евроремонт. 
Перепланировка, сантех-
ника, кафель, ламинат. 
Рассрочка, скидки. Русские. 
Тел. 9632735985

• ГАЗель-тент, 4,2 м, длин-
номер. Квартирные, офисные, 
складские, дачные переезды. 
Вывоз мусора на свалку. Вывоз 
металла бесплатно. Опытные 
грузчики. Недорого. Тел. 
9617777854

• ГАЗель-тент, 4,2 м, В. 
Салда, Н. Салда, область, квар-
тирн. переезд, перевозка круп-
ногабаритн.,  длинномерн. 
груза до 6 м. Услуги грузчиков. 
Вывоз мусора на гор. полигон. 
Тел. 9530031565, без выходных 
и праздников

• 1-комн. кв., Екатеринбург 
(центр), недорого. Тел. 
9222200903

• 1-комн. кв., русским. Тел. 
9530005202

• 2-комн. кв., Северная, 6 т. 
руб. + эл-во. Тел. 9501997716, 
после 16.00

• Помещение отдельное, 
Воронова, 8, 12 м2, под лю-
бой вид деятельности. Тел. 
9045403308

• Уборщица в школу № 3. 
Тел. 9193608119

• В ООО «Клининг» требу-
ются: уборщик производ-
ственных и служебных по-
мещений, график 5/2, 1/1, 
2/2, з/п от 15 т. руб.; мойщик 

руб.; бочка МЖТ-6, 70 т. руб. Тел. 
9122236481

• Дрова колотые. Навоз. 
Доставка а/м ГАЗель. Тел. 
9527336717

• Дрова колотые. Доставка 
а/м ГАЗель. Тел. 9089247787

• Дрова сухие: берёза, оси-
на, сосна. Тел. 9533861855

• Дрова берёзовые, смешан-
ные, колотые, сухие. Доставка 
а/м ГАЗель. Тел. 9527430125

• Доска обрезная: 50, 40, 25 
мм; отходы древесные с до-
ставкой, опил. Тел. 9043874852

• Доска обрезная, брус. 
В наличии и под заказ. Тел.: 
9506514567, 9502087554

• Вагонка, наличник,  мас-
сив сосны; вагонка сосна; до-
ска на полог, плинтус, налич-
ник – осина. Тел. 9041745071

• Опил валом и в мешках. 
Тел. 9536041161

• Навоз коровий, конский, 
куриный. Доставка а/м ГАЗель, 
Урал. Тел. 9527336717

• Навоз коровий, конский, 
куриный. Доставка а/м ГАЗель, 
Урал. Тел. 9089247787

• Оборудование торговое, 
для промышленных товаров. 
Тел. 9045403308

• Печь для бани металли-
ческая, б/у, недорого. Тел. 
9126902237

• Растения комнатные: ги-
бискус большой (1 м), розан 
большой (1,5 м), каланхое (ле-
чебный); коврики вязаные, 
средней величины, круглые, 
овальные, для ванной, на бал-
кон и т.д. Тел. 9617711860

• Морковь крупная, нант-
ская; свёкла цилиндра, всё с 
частного огорода, 35 руб./кг. 
Тел. 9043865102

• Телята, бычки, тёлки раз-
ных возрастов. Сено в руло-
нах. Возможна доставка. Тел. 
9049840033

• Автомобиль. Рассмотрю 
все варианты. Тел. 9527336717

• Лом чёрных и цветных 
металлов, б/у аккумулято-
ры дорого. Тел.: 9506514567, 
9502087554

• Фотоаппараты, объекти-
вы, кинокамеры, радиоприём-
ник, радиостанцию, магнито-
фон ламповый, радиодетали. 
Тел. 9521381068

• Металлический хлам 
чёрного и цветного лома, 
дорого. Расчёт на месте. 
Весы. Вывезу старые чугун-
ные батареи и ванны. Тел. 
9222166662

• Ремонт ПК и ноутбуков. 
Установка Windows и про-
грамм. Удаление вирусов и 
sms-баннеров. Настройка 
интернета, Wi-Fi и LAN. 
Сборка новых компьютеров 
и модернизация старых. 
Доверяйте специалистам. 
Быстро, качественно, недо-
рого. Тел. 9221040655

• Рефераты, курсовые, 
дипломные, гуманитарные. 
Нормоконтроль, антиплаги-
ат, гарантийное обслужива-
ние (замечания исправляем 
бесплатно). Тел. 9090161815

• Аккуратные сантехниче-
ские работы от «А» до «Я». В 

на 1-комн. кв., р-н Воронова, 
Спортивная, Устинова. Тел. 
9617620307

• 3-комн. кв., Спортивная, 8, 
5 эт. Тел. 9120446694

• Дом благоустроенный, 
у реки, 2-эт., 126 м2, 4 комн., 
с/у, газов. отоплен., с/п, баня, 
гараж, или обмен на 2-комн. 
кв. с вашей доплатой. Тел.: 
9041620453, 9043845027

• Дом, Медведево, неболь-
шой, баня, теплица, огор. 11,6 
сот., ухожен, с докум. Тел.: 
9292183813, 9024460310

• Дом, Урицкого, 179, газ. 
отоплен., гараж, баня, теплица, 
огород 8 сот., собственник. Тел. 
9655327086

• Дом, Н. Фронта (р-н ж/д 
вокз.), газифициров., 30,5/22,4 
м2, баня, погреб, летн. водо-
провод, земля приватизиров., 
3 теплицы (поликарб.), хоз. по-
стройки. Тел. 9086356256

• Дом, Н. Салда, 
Подбельского (р-н 
Больничного гор.), 32,2/25,2 
м2, уч. 13 сот., 2 комн., кухня, 
печь эконом., плодов. деревья, 
кустарники. Тел.: 9049811689, 
9655151387

• Дом, Володарского, 91, 5 
сот., 470 т. руб. Тел. 9501934956

• Дом, Береговая, 25, газ, 
скважина. Тел. 9049858353

• 1/2 дома (первый этаж), 
Н. Салда, К. Маркса, 41, на бе-
регу пруда, отоплен., скваж., 
канализац., 990 т. руб., торг. Тел. 
9678570846

• Гараж капитальн., р-н 
Чернушки, 6 х 5, сост. отличное, 
180 т. руб. Тел. 9126902237

• Гараж капитальн., р-н 
Чернушки, погреб, с/я. Тел. 
9089262897

• Гараж, Районная, цена при 
осмотре. Тел. 9221591341

• Гараж капитальн., р-н 
маг. «Уют», 6 х 4 м, погреб сух., 
удобн. вход, оборудован., 
стеллажи, верстак, тиски, печ-
ка, документы, 280 т. руб. Тел. 
9634454965

• Гараж, Центральный пос., 
кессон. Тел. 9226094151

• Гараж, р-н цеха № 40, 5 х 4. 
Тел. 9041675978

• Земельный участок, 10 
сот., готовый фундамент, эл-
во, газ, водоснабжен., кана-
лизац., т/у готовы, земля в 
собственности, строймате-
риалы. Тел. 9501914415

• Земельный участок, 6 
сот., дом после пожара, баня, 
теплица нов. (поликарб.), зем-
ля удобрена, уч. ухожен, хо-
рошее место и соседи. Тел.: 
9041783418, 9086336391

• Участок в к/с № 11, все по-
стройки, ухоженный, дорого. 
Тел. 9126902237

• Участок в к/с № 1, 6,6 сот., 
земля в собственности. Тел. 
9506504228

• Участок в к/с № 4, 4,5 сот., 
земля в собственности. Тел. 
9506474509

• Участок в к/с № 8, 5 сот., 
дом, баня, 2 теплицы. Тел. 
9527431936

• Участок в к/т № 23 
«Мельничное», дом капит., 2 
теплицы, посадки, газон, всё в 
собствен., докум. готовы. Тел. 
9530544499

• НИВА-2113. Тел. 
9530431362

• УАЗ бортовой, 04 г., 140 т. 
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• Дом благоустроенный, 
2 эт., 126 м2, на 2-комн. или 
1-комн. кв. с вашей доплатой. 
Тел.: 9041620453, 9043845027

• Комната, общ. № 1, 3 эт., 
с/б. Тел. 9086310576

• Комната в коммунальн. 
кв., Н. Салда, Ломоносова, 40. 
Тел. 9527325581

• Комната в общ. Тел. 
9090052162

• Комната, ремонт, с/п, ча-
стично мебель, подполье. Тел. 
9678539758

• Малосемейка, К. Маркса, 
49, 5 эт., 29,1 м2. Тел. 9090213366

• Малосемейка, Н. Салда, 
Ломоносова, 27, 2 эт., с/б, 
без рем. Тел.: 9615749656, 
9527380247

• 1-комн. кв., Н. Салда, 
Ленина, 2 (дом деревян., 2 эт.), 
ц/отоплен., кухня, печь, рядом 
остановка, магазины, возмо-
жен мат. капитал, рассмотрим 
варианты, 500 т. руб., хор. торг. 
Тел. 9221711150

• 1-комн. кв., Энгельса, 73 
(напротив администрации), 
33,9 м2, 3 эт., больш. кладовка, 
б/б, тёплая. Тел. 9527403125, 
Лена

• 1-комн. кв., Энгельса, 73, 5 
эт. Тел. 9041622989

• 2-комн. кв., Н. Салда, 
Луначарского, 147. Тел. 
9097054723, Оксана

• 2-комн. кв., Северная, 48,5 
м2, 1 эт., кухня 8,5 м2, больш. 
лодж., с/у раздельн., ц/ото-
плен., природн. газ, 1 млн руб. 
Тел. 9501997716, после 16.00

• 2-комн. кв., К. Либкнехта, 
5, 47,4 м2, 4 эт. Тел. 9220360955

• 2-комн. кв., Металлургов, 
34, 2 эт.; дом, Н. Салда, 
Декабристов, 38 м2. Тел. 
9122405894

• 2-комн. кв., Энгельса, 99/2, 
2 эт., хор. планир., просторная 
кухня, 1 млн 600 т. руб. Тел. 
9041731692

• 2-комн. кв., Калинина, 3, 
4 эт., 43/19/12/6, кирпичн. дом, 
счётчики воды, ост/б, не углов., 
тёплая, чистый подъезд, хоро-
шие соседи. Тел.: 9501975835, 
9035811821

• 2-комн. кв., К. Либкнехта, 
14, в шаговой доступно-
сти Дворец, шк. № 1. Тел. 
9097051901

• 2-комн. кв., Воронова, 20 
(вставка), 51 м2, 2 эт., 2 лод-
жии, 1 млн 450 т. руб., торг. Тел. 
9617683319

• 2-комн. кв. Тел. 
9090185210

• 2-комн. кв., Энгельса, 99/2, 
2 эт. Тел. 9049836047

• 3-комн. кв., Воронова, 10, 
3 эт., 63 м2, с/п, с/б, эл. счёт-
чик (2-тариф.), счётчики воды, 
сейф-дверь, светлая, тёплая. 
Тел. 9634423409

• 3-комн. кв., К. Либкнехта, 
1, 1 эт., 58,5 м2, без рем., счётчи-
ки воды, двухтарифн. на эл-во. 
Тел. 9321197747

• 3-комн. кв., 63 м2, 2 эт., 
тёплая, кап. ремонт дома, вы-
сокие потолки, недорого, или 
сдам в аренду. Тел. 9090259844

• 3-комн. кв., Воронова, 8/1, 
2 эт., с/б, с/п, возможно с мебе-
лью (встроенная), или обмен 
на меньшую, рассмотрю все ва-
рианты. Тел. 9221418109

• 3-комн. кв., К. Маркса, 1, 
5 эт., с/п, без рем., или обмен 

квартире, доме: замена труб, 
установка счётчиков, отопле-
ние, канализация, установка 
оборудования для скважин 
и многое другое. Договор. 
Гарантия. Пенсионерам скидки! 
Тел.: 9530534554, 9530004427

• Бесплатный вывоз старой 
бытовой техники, газовых плит, 
батарей и др. металлолома. 
Очистка гаражей и дворов от 
металлолома. Тел. 9045464984

• Мастер на час. Нужен сан-
техник? Электрик? Собрать ме-
бель? Сделать ремонт в квар-
тире? Звоните! Быстро и каче-
ственно установим смеситель, 
повесим люстру, уложим лами-
нат, обои и др. Тел. 9090277112, 
Алексей

• Перманентный маки-
яж (татуаж) бровей, губ. 
Профессиональный макияж, 
окрашивание бровей. Тел. 
9122278873, Мария

• Ветеринарная клиника 
«Маркиз», Ленина, 56 (пло-
щадь): лечение всех видов 
животных; вакцинации; опера-
ции; консультации; чипирова-
ние; выезд на дом. В экстрен-
ных случаях круглосуточно. 
Тел.: 4-777-5, 9022681717

• Строительство домов, 
коттеджей, гаражей. Договор, 
гарантия, пенсионерам скидки. 
Тел.: 9045414377, 9655343402

• Все виды сантехнических 
работ. Вывод канализации из 
домов и коттеджей. Устрой-
ство септиков и выгребных ям. 
Договор, гарантия, пенсионе-
рам скидки. Тел.: 9045414377, 
9655343402

• Все виды ремонтных и от-
делочных работ. Договор, га-
рантия, пенсионерам скидки. 
Тел.: 9045414377, 9655343402

• Натяжные потолки. 
Производство России и 
Франции. Более 150 оттенков. 
Договор, гарантия, пенсионе-
рам скидки. Тел.: 9045414377, 
9655343402 

• Аккуратно и качественно 
выполним все виды строитель-
ных работ: шпаклёвка, плит-
ка, обои, ламинат, установка 
дверей и т.д. Тел.: 9002059560, 
9995693670

• Выполним любые ре-
монтно-строительные работы.  
Евроремонт, ремонт сануз-
лов, сантехнические рабо-
ты, кровля, крыша и т.д. Тел. 
9630556777, Фёдор

• Мастер на час. Ремонт 
квартир и офисов. Все виды 
отделки и внутренних работ 

Ответы на сканворд 
от 25 октября

АРЕНДА. ПРЕДЛОЖЕНИЯ
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Кому ты дорог был при жизни,
Кому дарил и дружбу, и любовь,
За вечное души твоей упокоение
Молиться будем вновь и вновь...

Ты был примером нам всегда,
Как человек с душою чистой.
И память о тебе жива
В сердцах людей и близких.

Ты жизнь свою прожил достойно,
Оставив память нам на век.
В безмолвном мире спи спокойно,
Любимый нами человек.

Жена, дети, внуки

2 ноября исполнится 15 лет, как нет с нами горячо любимо-
го мужа, отца и деда Сергея Александровича ЗАЯЦ. Просим 
всех, кто знал его, вспомнить добрым словом. 

ВСПОМНИМ

5 ноября исполнится 40 дней, как нет с нами до-
рогого, любимого отца, тестя, дедушки и прадедушки 
Якова Павловича ШМАКОВА. 

Душа твоя сегодня в вечность 
От нас незримо улетит.
Любовь к тебе в нас – бесконечность,
Она в нас пламенем горит...
Помним, любим, скорбим. Просим всех, кто знал его, 

вспомнить добрым словом и светлой памятью.
Дочери: Вера, Надежда, Любовь, родные

ВСПОМНИМ

посуды, график 5/2, 1/1, 2/2, 
з/п от 15 т. руб.; подсобный 
рабочий, график 5/2, 1/1, 2/2, 
з/п от 16 т. ру. Требования: на-
личие санитарной книжки. 
Трудоустройство согласно ТК, 
соц.пакет, бесплатное пита-
ние. Обращаться по адресу: 
Верхняя Салда, Сабурова, 1, 
тел. 8(34345)6-25-69

• В ООО «Фабрика вкуса» 
требуются: повар, график 5/2, 
1/1, 2/2, з/п от 16 т. руб.; кон-
дитер, график 5/2, 1/1, 2/2, з/п 
от 17 т. руб. Требования: опыт 
работы или профессиональное 
образование, наличие сани-
тарной книжки. Возможность 
прохождения оплачиваемой 
стажировки с обучением и по-
следующим трудоустройством. 
Трудоустройство согласно ТК, 
соц.пакет, бесплатное питание, 
возможность доставки сотруд-
ников, живущих в г. Нижний 
Тагил, до рабочего места и об-
ратно. Обращаться по адресу: 
Верхняя Салда, Сабурова, 1, 
тел. 8(34345)6-25-69

• В ООО «Изысканный вкус» 
требуются: буфетчик, график 
5/2, 2/2, з/п от 18 т. руб.; элек-
тромеханик, график 5/2; кас-
сир, график 5/2, 2/2, з/п от 16 т. 
руб. Требования: опыт работы 
или профессиональное обра-
зование, наличие санитарной 
книжки. Трудоустройство со-
гласно ТК, соц.пакет, бесплат-
ное питание, возможность до-

ставки сотрудников, живущих 
в г. Нижний Тагил, до рабочего 
места и обратно. Обращаться 
по адресу: Верхняя Салда, 
Сабурова, 1, тел. 8(34345)6-25-
69

• В ООО «ВкусоФФ» требу-
ются: бармен, график 2/2, з/п 
от 20 т. руб.; официант, график 
2/2, з/п от 20 т. руб.; повар, гра-
фик 5/2, 2/2, з/п от 22 т. руб.; 
кондитер, график 5/2, 1/1, 2/2, 
з/п от 18 т. руб.; продавец, гра-
фик 5/2, з/п от 20 т. руб.; опера-
тор ЭВМ, график 5/2, 2/2, з/п 
от 15 т. руб.; уборщик произ-
водственных и служебных 
помещений, график 5/2, 2/2, 
з/п от 15 т. руб.; мойщик посу-
ды, график 5/2, 2/2, з/п от 15 т. 
руб.; подсобный рабочий (фа-
совщик), график 1/1, з/п от 15 т. 
руб.; сторож, график 1/1, 2/2, 
з/п от 15 т. руб. Требования: 
опыт работы приветствуется 
(при желании научим сами!), 
наличие санитарной книжки. 
Трудоустройство согласно ТК, 
соцпакет, бесплатное питание, 
возможность. Обращаться 
по адресу: Верхняя Салда, 
Сабурова, 1, тел. 8(34345)6-
25-69. Доставка сотрудников, 
живущих в г. Нижний Тагил, до 
рабочего места и обратно

• Отдел пряжи из маг. 
«Юбилейный» переехал в ТЦ 
«Райт». Приглашаем за покуп-
ками

ВНИМАНИЕ

стиральных машин, 
холодильников 

на дому
Гарантия, 

опыт работы 
более 10 лет

Тел. 9226011479

РЕМОНТ

РЕМОНТ 
ТЕЛЕВИЗОРОВ 

И БЫТОВОЙ 
ТЕХНИКИ

ТЕЛЕФОН: 
89002144045

ТЕЛЕФОНЫ

для рекламодателей

6-00-87, 
6-25-23
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СЛОВО ВОСЛЕД

Время так скоротечно. 
Уходят люди в мир иной. 
Не стало и Фаи Андреевой. 
И сорочины уже позади. 
Остались лишь воспомина-
ния об этом удивительно 
светлом человеке. И пре-
жде всего наша память...

Она высвечивает издалека 
наше детство, «безгрешное, 
вешнее». Вспоминаются род-
ные «Хохлы» (район Салды 
за железной дорогой), знако-
мые улицы – Калинина, Киро-
ва, Карла Либкнехта, Париж-
ской Коммуны, 25 Октября. 
Здесь на зелёных лужайках и 
протекало наше с Фаей дет-
ство. 

Наши дома разделяли не-
сколько кварталов, что не 
было помехой для встреч: 
нас объединяли общие игры 
в «лапту», «штандер», «третий 
лишний», «шаровки», «город-
ки». Мы носились, как уго-
релые, до глубокого вечера, 
когда уже темнело и летучие 
мыши, кружась, пытались 
играть вместе с нами. Счаст-
ливая, невозвратимая пора. 

С годами жизнь стала раз-
водить нас. Учёба. Замуже-
ство. Дети... Разные города. 
И через полвека жизнь снова 
сблизила нас. 

В этот раз нашим «связ-
ным» оказалась Ирина Люха-
нова. У Фаи друзей хороших 
было немало и по учёбе, и 

по совместной работе в тех-
никуме. И сегодня друзья 
скорбят вместе со всеми о та-
кой невосполнимой утрате... 
Печалятся Ирина Люханова, 
Людмила Зимина, Надежда 
Иванова, и я вместе с ними. 

Надо написать последнее 
прости вослед, а это нелегко: 
надо растревожить самого 
близкого для неё человека – 
Александра Никифоровича. 
Я пошла и не ошиблась, по-
тому что Саша раскрыл свою 
душу. Казалось, вся жизнь 
пробежала перед ним во вре-
мя нашего разговора. С таким 
волнением рассказывал он о 
своей первой встрече с Фаей, 
любимой и единственной, с 
которой прошагали по жиз-
ненным тропам более 62 лет. 
Да и знакомство с ней оказа-
лось каким-то необычным. 

– Вы знаете, я познако-
мился с Фаей, не знав ни себя, 
ни её. Иду на работу. Утро. 
Мороз крепчает. Какая-то 
девчонка переходит дорогу. 
«Девочка, вы куда так рано 
спешите? Холодно»... И слы-
шу в ответ: «А я не ученица, я 
учительница». Так и запала в 
душу эта незнакомка.

Только парнишке пришла 
пора в армию идти. Отслу-
жил он на Дальнем Востоке, 
у озера Ханка, три года. Вер-
нувшись домой, начал стро-
иться: семья его ютилась в 

одной комнатке. О будущем 
своём, верно, задумался. А 
та девчонка не выходила из 
головы... На танцы стал поха-
живать в клуб имени 1 Мая, 
поближе познакомился с ку-
дрявенькой зазнобой. Домой 
к ним «навострился» загляды-
вать, помогать кое в чём: то 
дровец поколет, то ещё в чём-
то поможет. Так что мама Фа-
ины стала подумывать: «Вот 
бы и нам такого зятька для 
старшей доченьки (а их у ма-
тери было пять). Понравился 
паренёк семье. Подружили 
влюблённые более двух лет, в 
вихре вальсов покружились, 
да и поженились в 1956 году.

Рассмеялся мой рассказ-
чик, про женитьбу вспомнив. 
Явился он с невестой в ЗАГС 
прямо с работы, без колечка, 
без букета, да и без свидетеля. 
А на дворе июнь благоухал, 
одарив влюблённых теплом 
солнечных лучей и радостью. 
Не принимал работник ЗАГСа 
юную пару, но, видимо, при-
глянулись они ему. Так и рас-
писали их 8 июня 1956 года. 
А брак-то без колечка и без 
нарядов дорогих оказался 
счастливым.

Отводит глаза рассказчик, 
смахивая незаметно непро-
шеную гостью-слезу.

Так и началась семейная 
жизнь Фаюшки и Александра. 
Не раз и трудности приходи-

ли в семью молодожёнов, да 
согревали их слова поэта Щи-
пачёва:

Всё будет – слякоть 
и пороша,

Ведь вместе 
надо жизнь прожить.

Любовь с хорошей 
песней схожа,

А песню нелегко сложить.
Так и прожил Александр с 

тестем и тёщей дружнёхонь-
ко. Жена-то оказалась у него 
добрая да покладистая, не 
шумливая, не бранливая, не 
завистливая. Умела Фая, где 
надо, и простить своего суже-
ного, боль принимая на себя. 
Не потому-то ли и благодарен 
наш осиротевший Никифо-
рович своей жене – мудрому 
другу.

С любовью рассказывает 
он, как помогала ему жена 
в становлении характера, в 
трудную минуту приходя на 
помощь. Своим примером, 
как педагог, она вела его за 
собой, доказывая, как важно 
человеку движение вперёд, 
неуспокоенность.

И эта черта проявилась у 
Фаи ещё в студенческие годы. 
Об этом вспоминает её колле-
га по работе в техникуме – На-
дежда Дмитриевна Иванова. 
Вместе с Фаей они с 1954 года 
шесть лет заочно учились в 
Уральском государственном 
университете имени Горького 

на истфаке. Сколько трудно-
стей пришлось преодолеть 
упорным студенткам. Одни 
поездки от Салды до Сверд-
ловска при отсутствии нор-
мального железнодорожного 
движения и автотранспорта 
чего им стоили. В трудностях 
и формировался их характер 
и крепла дружба.

По окончании заочной 
учёбы они служили на ниве 
просвещения в техникуме 
нашего города. Глядя на свою 
упорную жену, внешне хруп-
кую, но со стальным стерж-
нем внутри, любимый её 
Саша тянулся за ней.

– Я благодарен ей: Фая для 
меня была самым близким, 
дорогим человеком. Своим 
обаянием, любовью, своей 
заботой она поддерживала 
меня всю жизнь. Она и детей 
воспитала умных и трудолю-
бивых – дочку Марину и сына 
Алексея. Да и четырёх вну-
чек, двух правнучек и одного 
правнука помогала поднять. 
Наша Фая, – выдохнул он сло-
во вослед навсегда ушедшей 
любимой, – никогда и никому 
не сказала грубого слова. Та-
кая уж она была.

Да, в памяти родных, близ-
ких и друзей такой и запом-
нится Фаина Александровна 
Андреева. Да святится имя её.

Генриетта ОНОСОВА

Полились наши слёзы, 
лучистые, чистые...

И по прошествии 40 дней 
после кончины Фаины 
Александровны Андреевой 
все мы, близкие люди – её 
дети, сёстры и племянники 
– никак не можем удалить 
номер её мобильного теле-
фона из списка наших кон-
тактов. И по прошествии 
40 дней после того, как её не 
стало, ни у одного из нас так 
и не возникло понимание 
того, что её нет больше. И 
по прошествии 40 дней по-
сле того, как наша дорогая 
Фаина Александровна ушла 
в другой мир, мы говорим и 
думаем о ней, как о живом 
человеке. 

Она была очень живой и 
энергичной. Никто не помнит, 
чтобы она просто медленно 
гуляла. Быстрая, стремитель-

ная, всегда на каблучках (даже 
при выписке из больницы, по-
сле которой она больше не 
поднялась), всегда элегантна 
и приветлива. 

Старшая, по-настоящему 
старшая сестра Фаина, вы-
полнявшая эту свою миссию 
до последнего дня (даже уже 
тогда, когда и говорить было 
тяжело, она спрашивала, как 
дела у трёх её сестричек). 
Заботливая тетушка Фая, 
не забывающая состряпать 
«Стёпку-растрёпку» каждому 
племяннику на день рожде-
ния. Не признавая смс, она 
всегда и всем своим подру-
гам подписывала открытки и 
отправляла письма. Это были 
полные искренности и неве-
роятно красивые строки, вы-
веденные каллиграфическим 

почерком. Мама, бабушка, 
прабабушка – во все эти зва-
ния она вкладывала столько 
любви и тепла, что хватит ещё 
на несколько поколений на-
шей большой семьи.

От имени нашей семьи 
спасибо всем, кто, так же как 
и мы, любил и будет любить 
нашу дорогую Фаину Алек-
сандровну, кто, так же как и 
мы, не забудет о ней и будет 
вспоминать добрым словом, 
кто, так же как и мы, никак не 
может заставить себя удалить 
из контактов телефон под 
именем «Фая», продолжая ду-
мать и говорить о ней, как о 
живой.

Андреевы, Буравцевы, 
Карасёвы, Стребковы, 

Сухаревы, Прокофьевы, 
Наркевич

И нет сил удалить телефон
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Хотите быть здоровым? 
Приходите на оздоровительные встречи!

ГРАФИК РАБОТЫ:
14 ноября  в 18.30 – знакомство 

с докторами и их помощью в лече-
нии заболеваний. Демонстрация 
уникального диагностического обо-
рудования, бесплатная встреча с 
психотерапевтом, тематика «Оздо-
ровление». Ответы на вопросы, фото 
с доктором. Ждите от встречи колос-
сального прилива сил и здоровья.

15, 16, 17, 18 ноября:
10.00 – школа изучения англий-

ского языка с носителем языка и 
специалистом по гипнозу, 5 000 ру-
блей

11.00 – проводится комплексная 
диагностика на уникальном обору-
довании, 2 000 рублей

11.00 – школа гипноза + биз-
нес-коуч, 5 000 рублей

11.00 – помощь при психосомати-
ческих заболеваниях, 5 000 рублей

11.00 – специалист по лечению 
заболеваний позвоночника, конеч-
ностей и суставов, доктор кайро-
практики. Закончил Северо-Запад-
ный университет медицинских наук 
в Соединенных Штатах Америки. 
Присвоена степень доктора кайро-
практики и бакалавра наук в области 
биологии человека. После оконча-
ния университета успешно практи-
ковал в штатах Вашингтон, Орегон, 
Миннесота. Изучал углубленную ди-

агностику, направленную на выявле-
ние особенностей состояния каждо-
го пациента. 3 000 рублей

13.00 – курс: Лишний вес (похуде-
ние до 40 килограммов), 5 000 рублей

15.00 – курс: Антиалкоголь, 5 000 
рублей

17.00 – курс: Бросаем курить, 
5 000 рублей

18.30 – ежедневная оздорови-
тельно-мотивационная встреча с 
психотерапевтом. Бесплатно. 

В Верхней Салде пройдут оздоровительные встречи 
с 14 по 18 ноября во Дворце культуры имени Агаркова .

Известный психотерапевт Виктор Гужагин, действи-
тельный член Общероссийской психотерапевтической 
лиги, член Французской ассоциации клинического гип-
ноза. Сертифицированный специалист по классическому 
гипнозу, эриксоновской, семейной терапии, «кодирова-
нию», «программированию», используемых при избавле-
нии от зависимостей и различных психосоматических за-
болеваний.

Окончил лечебный факультет Свердловского госу-
дарственного медицинского института, интернатуру 
по психиатрии. Прошел специализации по психотера-
пии и иглорефлексотерапии, многочисленные усовер-
шенствования, семинары, съезды. За более чем 30 лет 
частной практики в области гипноза и трансовых со-
стояний как в России, так и за ее пределами обрел бес-
ценный опыт работы на телевидении, радио, в газетах, 
в очень больших аудиториях и сугубо индивидуальной 
работе.

ПРЕДСТАВЛЯЕТ ОЗДОРОВИТЕЛЬНЫЕ ВСТРЕЧИ: 
С 14 ПО 18 НОЯБРЯ ВО ДВОРЦЕ КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ АГАРКОВА

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА
Лицензия Минздрава Свердловской области № ЛО-66-01- 004682 от 25.05.2017

14 НОЯБРЯ В 18.30 ПРИГЛАШАЕМ ВСЕХ
НА ПЕРВУЮ БЕСПЛАТНУЮ ВСТРЕЧУ
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Пресс-служба ВСМПО

НОВОЕ 
ПОСТУПЛЕНИЕ

ЗИМНЕЙ 
ОБУВИ

магазин
Доступная ОБУВЬ

Карла Маркса, 49

Верхнесалдинский авиаметаллургический 
техникум совместно 

с Корпорацией ВСМПО-АВИСМА 
приглашает учеников 8-9 классов 
пройти профессиональные пробы 

по следующим направлениям:

• «Методы изучения структуры металлов»
• «Пневмопривод и пневмоавтоматика»
• «3D-моделирование и автоматизированное 
   проектирование»
• «Устройство и обслуживание электрооборудо-
вания»
• «Занимательная дефектоскопия»

Профессиональные пробы – это отличная воз-
можность определиться с выбором будущей про-
фессии или направлением подготовки для обуче-
ния в среднем профессиональном и высшем учеб-
ном заведении 

ОБУЧЕНИЕ БЕСПЛАТНОЕ!
По окончании курсов выдается 

сертификат

Периодичность занятий 1 раз в неделю 
по четвергам с 15.00 до 16.20 

Место проведения – авиаметаллургический 
техникум, адрес: Энгельса, 79 

Запись и дополнительная информация 
по телефонам: 

8(34345)5-06-07; 8(982)714-71-04 социальный 
педагог Мария Сергеевна Веретенникова;
8(912)690-99-24 педагог дополнительного об-
разования Антон Вячеславович Черкасов 

Правильный выбор сегодня – гарантия успеха 
в профессиональной деятельности завтра

Инициативная группа по защите 
бездомных животных 

ИЩЕТ ЗАБОТЛИВЫХ ХОЗЯЕВ 
для милых котят, котов и кошек, 

а также щенков.
Все животные прошли ветеринарный осмотр, 

а также кастрацию и стерилизацию. 
Желающих приобрести 

«живую игрушку» просьба не обращаться. 
А для готовых помочь телефоны: 

8-952-74-20-146, 
8-904-54-26-096
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29 ОКТЯБРЯ – 100 ЛЕТ КОМСОМОЛУ

ОТМЕЧАЕТ 
ВЕСЬ УРАЛ 

Мероприятия, посвя-
щённые 100-летию со дня 
образования комсомола, 
прошли в Свердловской 
области. 

«Сегодня традиции РКСМ 
и ВЛКСМ продолжает Рос-
сийский Союз Молодёжи. Это 
одна из самых влиятельных 
и массовых общественных 
организаций страны. Сверд-
ловская областная организа-
ция РСМ создана в 1992 году 
и за эти годы неоднократно 
признавалась лучшей тер-
риториальной организацией 
РСМ. 

В организации состоит 
10 949 членов, которые ведут 
работу по гражданско-патри-
отическому воспитанию мо-
лодёжи, проводят фестивали 
творчества и спорта, зани-
маются развитием органов 
студенческого самоуправ-
ления, добровольческого 
движения, молодёжного 
туризма, работают с ветера-
нами молодёжных организа-
ций», – отметил заместитель 
губернатора Свердловской 
области Павел Креков на 
мероприятии, посвящённом 
юбилею. 

В торжественной встрече 
поколений приняли участие 
делегаты из 85 муниципали-
тетов: ветераны комсомола 
и пионерии, актив молодёж-
ных организаций. 

В день 100-летия ВЛКСМ 
был заложен первый камень 
будущей аллеи, посвящён-
ной памятной дате и истории 
завода ЖБИ в Екатеринбурге. 
Именно с этого завода на-
чалась массовая застройка 
столицы Урала. В 1953 году 
сотни молодых ребят, чле-
нов ВЛКСМ, по комсомоль-
ским путёвкам приехали в 
Свердловск возводить завод 
железобетонных изделий. 
За их ударный труд в июле 
1957 года предприятию при-
своено имя Ленинского ком-
сомола. Аллея расположится 
вдоль улицы 40-летия Комсо-
мола рядом со строящимся 
жилым комплексом «Вос-
ход». 

В этот же день у памятни-
ка Комсомолу Урала состо-
ялся торжественный митинг, 
посвящённый 100-летию 
Ленинского комсомола, в 
котором приняли участие 
КПРФ, ЛКСМ РФ, РСМ, вете-
раны комсомола, школьники 
Екатеринбурга. Вместе они 
заложили капсулу времени 
с посланием молодёжи и 
комсомольцам 2030 года, а 
также возложили цветы к па-
мятнику.

Как ранее отмечала пред-
седатель Свердловского 
областного комитета Рос-
сийского Союза Молодё-
жи Елена Зверева, всего в 
94 муниципалитетах Сверд-
ловской области прошли 
порядка 20 тысяч мероприя-
тий, приуроченных к юбилею 
комсомола.

По комсомольской традиции, за открытие празд-
ничного вечера голосовали мандатами. У многих 

присутствующих на груди – комсомольские значки, кто-то со-
хранил комсомольский билет – маленькую красную книжечку 
с плотными рядами штампов об уплате членских взносов. А 
кто-то принёс с собой вымпел за победу в соцсоревновании. И 
у каждого свои воспоминания о комсомольской юности – поре 
дерзаний, смелых поступков и крутых поворотов судьбы...

Кто-то вспомнил про особенный день в комсомольской 
биографии, кто-то – о друзьях-товарищах своей юности. 
Одни благодарили судьбу за события далёкого прошлого, 
другие за опыт и навыки, приобретённые на комсомольской 
работе. Но все были одинкаво эмоциональны и счастливы. 
Счастливы от того, что в это вечер они на несколько часов 
вернулись в самое лучшее время своей жизни – в свою мо-
лодость. 

Юность – это the best!

Вера Семячкова, ком-
сорг цеха № 13:

– Вот этот значок – с от-
чётно-выборной конферен-
ции, которая проходила в 
1979 году во Дворце культу-
ры имени 1 Мая. Я была деле-
гатом. Это моя первая комсо-
мольская конференция. Мне 
было 20 лет, и я гордилась 
тем, что нахожусь на таком 
важном мероприятии. 

А сейчас, спустя столько 
лет, как будто бы снова по-
молодела, очень счастлива! 
Спасибо всем, кто устраивает 
такие праздники – молодо-
сти и здоровья, посмотрите 
на нас, мы же о всех своих бо-
лячках забыли.

Владимир Шикунов, 
секретарь комитета 
комсомола ВСМОЗа с 
1984-го по 1986 годы:

– Самое первое со-
бытие, связанное с ком-
сомолом, было очень 
странным. У меня род-
ственник работал в 
орготделе горкома. Го-
ворит, приходи, примем 
тебя в комсомол. 

Я пришёл, а меня раз-
вернули – рано ещё, 
мне тогда 14 не испол-
нилось. Но через пол-
года приняли. Такие 
строгости. В студенче-
стве работал три года в 
стройотряде «Антей» от 

УПИ, строили очистные 
сооружения для ферро-
сплавного завода в Дву-
реченске. 

В 7 утра вставали и 
до полуночи работали. 
Местные люди приво-
дили своих детей, чтобы 
они посмотрели, как мы 
работаем и не устаём. 
Много приятных воспо-
минаний. Юность – это 
The best! Самое лучшее, 
что есть в человеке. 

Рад встрече с друзья-
ми. Спасибо, что при-
гласили, что не забыли, 
приятно оказаться на 
родной салдинской зем-
ле. 

Владимир Олешкевич, второй секретарь горкома 
ВЛКСМ с 1979-го по 1981 годы:

– В память врезался приём в комсомол. Я к тому вре-
мени в пионерском отряде был санитаром, и меня на  
бюро горкома спросили: «Лозунг санитара знаешь?». Я 
ответил: «Чистота – залог здоровья». И меня приняли. 
Общественных нагрузок всегда хватало, старостой клас-
са был, комсоргом. Почти три года работал вторым се-
кретарём городского комитета комсомола с 1979-го по 
1981-й. Наша дружная команда практически вся здесь: 
Игорь Окс, Марина Новосадова, Володя Трубановский... 
Комсомол научил нас не потеряться в этой жизни. 

Ощущение праздника – огромное! Нам 100 лет, а мы – 
жизнерадостные люди, способные работать не покладая 
рук. 

Михаил Лунев, секретарь коми-
тета комсомола ВСМПО с 1989-го по 
1991 годы:

– Год не помню, но здесь, во Дворце 
культуры, был рок-концерт, который 
организовывали комитет комсомола и 
горком. Мы сидели на балконе, и в это 
время начала качаться люстра. Какие-
то пацаны забрались наверх и начали 
её раскачивать, а внизу люди слушали 
концерт. Это было страшно. Мы побе-
жали наверх ловить тех, кто хулиганил, 
пробрались через чердак. Боялись, что 
люстра вообще рухнет. 

Владимир Касьянов, 
секретарь комитета 
комсомола ВСМОЗа с 
1975-го по 1979 годы:

– В память врезалось 
28 октября 1975 года. 
Когда я возглавил завод-
ской комитет комсомола. 
Пришёл молодым, не-
опытным, первое время 
продолжал начинания, 
которые были заложены 
предыдущим комитетом.

И когда мы поехали на 
областную конференцию 

во Дворец Молодёжи, 
торжественная часть про-
шла, подходит ко мне Гав-
риил Дмитриевич Агарков 
и говорит: 

– Ну что, комсомол, не 
пора ли нам коньячку вы-
пить? 

– Так нет у меня... 
– Эх ты, салага, пойдём 

со мной.
И через тёмный зал 

(там уже концерт шёл) 
мы с ним прокрались в 
буфет. 

– Ну, а деньги-то хоть 
есть?

– Деньги есть!
– Тогда бери!
И уже когда я поехал 

на следующую конферен-
цию, всё предусмотрел. 
Заказал столы. Вот такой 
урок – на всю жизнь за-
помнил! 

Спасибо Гавриилу Дми-
триевичу, что научил. И 
по сегодняшнему вечеру 
мы постарались всё про-
думать. 

1
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СВИДЕТЕЛЬСТВА 
НАШЕЙ ИСТОРИИ 

В рамках празднования 
100-летия ВЛКСМ в Сверд-
ловской области откры-
лась выставка архивных 
документов, фотографий и 
артефактов, иллюстрирую-
щих развитие комсомоль-
ской жизни на Среднем 
Урале.

– Здесь документы, ко-
торые иллюстрируют ос-
новные этапы от конца 
десятых годов прошлого 
века до сегодняшнего дня, 
– рассказала председатель 
Свердловского областного 
комитета Российского Союза 
Молодёжи Елена Зверева. – 
Например, здесь представле-
на расписка, которую осенью 
1918 года написала Римма 
Юровская, о том, что она 
получила 500 рублей для по-
ездки на съезд комсомола в 
Москву. На выставке масса 
документов и из сегодняш-
ней жизни Свердловской об-
ластной организации Все-
российского Союза Молодёжи 
и Свердловской областной 
организации Ленинского Ком-
мунистического Союза Мо-
лодёжи. 

Материалы для экспози-
ции предоставил Центр до-
кументации общественных 
организаций Свердловской 
области, Российский Союз 
Молодёжи, Свердловский 
обком Ленинского Коммуни-
стического Союза Молодёжи, 
музейно-выставочный ком-
плекс Уральского Федераль-
ного университета имени 
Ельцина, областной краевед-
ческий музей имени Клера, 
музей истории «Уралмашза-
вода», ветераны комсомоль-
ского движения и много-
численные друзья архивной 
службы.

На выставке также можно 
полистать альбомы с фото-
графиями. Это те докумен-
ты, которые формировали 
студенты уральских вузов в 
годы войны и чуть позже. И 
вторая важная часть – аль-
бомы по истории профессио-
нально-технического обра-
зования на Среднем Урале, 
которые инициативно соби-
рает архив РГППУ во главе 
с Ириной Капчиковой, бук-
вально спасая эти документы 
от забвения, от порчи. 

Свердловская область 
всегда была лучшей по ра-
боте с молодёжью. Она и 
сегодня по многим показа-
телям является передовой. 
Все 94 муниципалитета под-
твердили, что у себя на тер-
риториях будут проводить 
мероприятия, приурочен-
ные к юбилею. Получилось 
порядка 20 тысяч.  

Организаторы надеются, 
что представление обще-
ственности архивных до-
кументов, иных материалов 
по истории комсомола даст 
новый толчок к углублению 
исследований феномена ре-
гионального молодёжного 
движения.

Николай Сабакаев, второй секретарь 
горкома ВЛКСМ с 1981-го по 1983 годы:

– Благодаря комсомолу я стал тем, кем яв-
ляюсь. Сегодня свою семью и детей, внуков 
держу в таком же боевом настрое, в каком 
мы жили в то время. Замечательных собы-
тий было очень много. Я вспоминаю факель-
ное шествие, участником и организатором 
которого был. Голова шествия находилась у 
техникума, а хвост – у Дворца культуры, вся 
Салда была освещена колонной, и бабушки 
с балконов кричали: «Город не сожгите!». Мы 
дошли до Ломовки, там на поляне сожгли чу-
чело империализма, и дали концерт. 

Вспоминаю комсомольский молодёжный 
отряд, субботники. Я отвечал за Нижнюю Сал-
ду, был вторым секретарём. До этого был се-
кретарём комсомольской организации цеха 
№ 35, там прошёл замечательную школу ком-
сомола. Всем друзьям жить долго, не болеть!

Алексей Андреев, секретарь 
комитета комсомола ВСМОЗа с 
1986-го по 1989 годы:

– А ещё помню, тонул в бассейне 
Вася Крашенинин. Шло комсомоль-
ское соревнование по плаванию. 
Вася нырнул, проплыл 25 метров 
под водой, потом ещё столько же, 
потом ещё, а потом пошёл на дно. 
Он занимался подводным плава-
нием и думал, в воде проплывёт 
быстрее, чем над водой. Юра Рас-
попов прыгнул и достал утопаю-
щего, спасли! Затем меня вызвали 
в партком и совсем не похвалили.

Елена Долговых, комсомоль-
ская активистка конца 80-х:

– Я работала в комсомольском 
прожекторе, мы ходили в рейды по 
цехам, на проходных стояли, отсле-
живали опаздывающих. 

И когда выходила из комсомоль-
ского возраста, Михаил Лунев мне 
вручил билет на память как самой 
активной и добросовестной ком-
сомолке. Тогда я работала в 13-м 
цехе.

Алексей Шибанов, заместитель 
комсорга ВСМПО по идеологической ра-
боте:

– Хочу сказать, что, кроме колки дров, было 
в комсомоле и интеллектуальное развитие. 
Большое внимание уделялось школе рабо-
чей молодёжи, учёбе в техникуме, институте. 
Молодёжь не только на субботники направ-
ляли, но и давали образование. Мы здорово 
занимались образованием, проводили по-
литкружки, организовывали подписную кам-
панию на газеты «Комсомольская правда» и 
«На смену». Главное было – воспитать чело-
века, а воспитание всегда идёт через учёбу. И 
очень многих объединял спорт!

Игорь Окс, секретарь 
комитета комсомола 
ВСМОЗа с 1979-го по 
1981 годы:

– Сегодня я пришёл по-
лучить эмоции, и я их полу-
чил! Внешне облик наших 
комсомольцев изменился, 
а душа такой же молодой 
осталась. Очень приятно. 
Всем желаю здоровья, в 
семьях – счастья, хочу всех 
видеть ещё много лет. 

Вспоминается Миша Се-
мёнов, я увидел его из окна 
31-го цеха. Думаю, наверное, 
за мной. И точно, он пришёл, 
чтобы пригласить работать 
заместителем секретаря ко-
митета комсомола. 

Много сегодня фамилий 
называли со сцены, но хочу 
сказать, что Володя Касья-
нов – выдающийся секре-
тарь комитета комсомола 
Верхней Салды и ВСМПО. 
Он самый крутой был. 

Я до сих пор чувствую 
себя комсомольцем. И сво-
ей семилетней дочери Еве 
постараюсь передать дух и 
праздник того и этого заме-
чательного времени. 

Александр Орлов,член коммитете ком-
сомола центральной городской больницы 
в середине 80-х: 

– Когда Трубановский был первым секрета-
рём горкома комсомола, я был рядовым комсо-
мольцем, специалистом по культмассовой ра-
боте. И когда мы поехали в Болгарию и заняли 
там везде, где только можно, первые места, он 
сказал: «Ребята, если у вас созреет инициатива, 
вы не стесняйтесь, подходите сразу ко мне». 

И вот сегодня у меня появилась инициатива. 
Давайте следующий год проведём под лозун-
гом «101-й год ВЛКСМ», и сделаем как можно 
больше полезных дел, на что только себя мо-
жем раскрутить, и через год отчитаемся. То есть 
101-й год должен быть чем-то знаменательным. 
Покажем, на что мы способны. Лично у меня 
есть творческие заготовки, но раскрывать их 
раньше времени не буду. Покажем, на что спо-
собны комсомольцы 80-х! 32
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В мире существует около сорока 
тысяч различных профессий. Попро-
буй тут выбрать дело, которое ста-
нет любимым! Хорошо, что в нашем 
городе есть возможность попробо-
вать, оценить способности, умения и 
знания, да и просто понять, нравит-
ся ли тебе та или другая профессия. 
Например, в Детской школе искусств 
открылась студия для тех, кто хочет 
узнать, что такое журналистика. Она 
так и называется – «Студия юного 
журналиста». 

Сегодня «Новатор» предоставил сво-
им юным коллегам целую страницу. 
Дерзайте! Начните со знакомства. Рас-
скажите нашим читателям о себе. 

Арсений Хлянов, восьмиклассник 
школы № 2: 

– Мама прочитала в «Новаторе» объ-
явление о том, что идёт набор желаю-
щих заниматься журналистикой. Я осо-
бо не желал, но был твёрдо уверен в 
том, что люди в моём возрасте должны 
развиваться в разных областях, а не за-
цикливаться на чём-то одном. Взвесив 
«за» и «против», решил, что «за» гораз-
до больше. Я смогу подтянуть русский, 
ведь на занятиях мы уделяем этому 
много внимания. 

Светлана Коптева, десятиклассни-
ца школы № 14:

– О студии я узнала от подруги. Алё-
на в школе рассказывала мне, как про-
ходят занятия. Я заинтересовалась, 
пришла с ней «на разведку» на урок, и 
вот я здесь. 

Милана Чувакова, семиклассница 
школы № 14:

– У меня много увлечений, но я не 
могла определиться с кружком или сек-
цией несколько лет. В начале сентября 
я случайно узнала, что в школе искусств 
идёт набор в кружок «Юный корреспон-
дент». Об этой профессии мне мало что 
известно, но решила попробовать себя 
в чём-то новом.

Я – человек активный и люблю со-
чинять истории, это, мне кажется, по-
лезные качества для корреспондента. 
Жду, что меня научат грамотно состав-
лять текст. Я очень рада тому, что бла-
годаря кружку «Юный корреспондент» 
смогу ходить на различные мероприя-
тия и брать интервью у известных лю-
дей.

И, кстати сказать, благодаря студии 
я уже побывала на очень интересной 
встрече. В наш город приехал поэт из 
Екатеринбурга Андрей Якубовский. Два 
с лишним часа он читал стихи и прозу. 
Мне понравилась его сказка, которая 
почему-то у взрослых не вызвала вос-
торга. После встречи мне удалось по-
говорить с Андреем Эдуардовичем. Он 
похвалил меня за то, что пытаюсь де-
лать первые шаги в литературе, и мне 
было очень приятно. 

 

Анастасия Фоминых, десятиклас-
сница школы № 14:

– Все профессии по-своему интерес-
ны и уникальны, но мне в скором вре-
мени предстоит остановить свой выбор 
только на одной из них. В список инте-
ресующих меня специальностей входит 
и журналистика. Узнав о «Студии юного 
корреспондента», я решила её посе-
щать. 

Мне кажется, это поможет понять на-
верняка, подходит ли мне это дело. Но 
даже если я не свяжу свою жизнь с жур-
налистикой, всё равно занятия в студии 
будут полезным и нужным опытом. На 
этих курсах я планирую встретить еди-
номышленников и новых друзей. 

Журналист должен уметь красиво и 
грамотно излагать мысли как устно, так 
и письменно. А это важно в любой про-
фессии. 

Я уже сходила на мероприятие, орга-
низованное в Детской школе искусств, 
в качестве корреспондента. Сейчас ра-
ботаю над материалом. Хочется, чтобы 
мой первый журналистский опыт был 
удачным.  

Я считаю, что всё, что ни делается, 
всё к лучшему. Нужно не бояться, а про-
бовать что-то новое, именно поэтому я 
здесь! 

Алёна Юнышева, десятиклассница 
школы № 14: 

– В этом году я решила заняться чем-
то новым и интересным. Моё внимание 
привлекла студия, открывшаяся в Дет-
ской школе искусств. Я хочу познако-
миться с работой радио- и тележурна-
листа, а также фотокорреспондента. 

Думаю, что занятия в студии помогут 
мне улучшить речевые и письменные 
навыки. Хочу научиться выражать свои 
мысли, искать информацию, подавать 
её так, чтобы было интересно слушать 
или читать. Здорово, если нам покажут, 
как заинтересовывать собеседника гра-
мотным диалогом, как задавать неудоб-
ные вопросы и докапываться до сути 
проблемы.

Уверена, студия – это прекрасная 
возможность бывать на интересных ме-
роприятиях нашего города. Надеюсь, 
что занятия в студии «Юный корреспон-
дент» помогут мне стать более общи-
тельной, наблюдательной и трудолюби-
вой. А ещё надеюсь, что мои материалы 
будут опубликованы в «Новаторе». 

Даниэлла Тукина, десятиклассни-
ца школы № 2: 

– Летом я отдыхала в лагере «Нива» в 
Геленджике, и там занималась в студии 
«КиноНива». Именно там я поняла, что 
профессия журналиста мне очень инте-
ресна, и я могу себя в ней реализовать. 
Приехав домой, стала интересоваться, 
есть ли возможность у школьников в 
нашем городе заниматься журналисти-

кой. И, к моей радости, в «Новаторе» 
увидела объявление о наборе в студию 
«Юный корреспондент». Нисколько не 
раздумывая, я записалась. 

Я рада, что занимаюсь в студии, где 
нас учат обрабатывать информацию. 
Мы изучаем газетные жанры и другие 
вопросы, связанные с созданием газе-
ты.  

Мария Аржанова, девятиклассни-
ца школы № 14:

– Приветствую всех! Почему я здесь? 
Во-первых, конечно, ради бесплатного 
пропуска на различные мероприятия, 
но, естественно, в качестве оплаты 
с меня взимается статья. Ладно, это 
шутка. На самом деле, я люблю писать. 
И я думаю, что студия «Юный корре-
спондент» – хорошая возможность 
для активации моей ленивой души на 
создание творческих идей в новом на-
правлении. Я уверена, что это поспо-
собствует улучшению моих писатель-
ских навыков, и просто усложнит мою 
жизнь. 

Но это не беда! Чем сложнее – тем ин-
тереснее! Жду новых знаний, интерес-
ных заданий и много успехов. Надеюсь, 
при моём старании всё это окупится.

Что ж, ожидания и планы гранди-
озные. Редакция «Новатора» в свою 
очередь надеется на то, что ребята не 
потеряют интерес к профессии журна-
листа, и предоставляет им возможность 
реализовать свои желания, открывая 
рубрику «Слово юнкорам». 

ДЕБЮТ РУБРИКИ: СЛОВО ЮНКОРАМ  

Здравствуй, племя молодое
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ЗДОРОВОЕ ПИТАНИЕ – ОСНОВА ПРОЦВЕТАНИЯ
Чтобы быть здоровым и сильным, надо 

правильно питаться. Овощи и фрукты насыщают 
наш организм полезными веществами и 
витаминами, а ещё они легко усваиваются. В 
день необходимо съедать не менее 400 граммов 
овощей и фруктов. Но не за один раз, а в 
четыре-пять приёмов в течение дня!

Ребята, помогите Барашу выбрать, что полезно 
для здоровья.

Мой овощи и фрукты перед едой!

Больше всего на свете Совунья 
любит поговорку: «В здоровом теле 
– здоровый дух». Это значит, что 
у здорового ребёнка настроение хо-
рошее, а сам он бодрый и радост-
ный. Поэтому Совунья советует 
почаще гулять на свежем воздухе, 
мыть руки перед едой и есть по-
больше полезных продуктов. 

ОПАСНОСТИ «БЫСТРОЙ ЕДЫ»
«Быстрая еда» – это картошка фри, хот-

дог, шаурма, пицца, сухарики, попкорн, 
чипсы, печенье. Такая еда содержит много 
калорий, соли и жира, поэтому она вредна 
для здоровья. 
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Планировалось, что бла-
гоустройство будет проходить 

в два этапа – летом и осенью нынешнего 
года и весной 2019-го. Однако подряд-
ная организация взяла на себя повы-
шенные обязательства, и уже к 31 октя-
бря выполнила 100 процентов работ. 

Общая стоимость реализации 
проекта по комплексному благо-
устройству общественной террито-

рии «Площадь Дворца культуры име-
ни Агаркова» составляет 44 миллиона 
313 тысяч 777 рублей. 

Общая площадь объекта – 7 844 ква-
дратных метра. На нём была произве-
дены укладка уличной плитки, монтаж 
оборудования фонтана, проложены 
250 метров электролиний для осве-
щения площади и декоративной под-
светки фонтана, а также произведена 

замена 110 метров сетей холодного 
водоснабжения. Завершены работы по 
строительству 180 метров подпорной 
стенки и по созданию композиции «Ка-
менный цветок» – большой клумбы с 
лавочками по контуру чаши. 

К радости горожан, привычный и 
полюбившийся им облик площади был 
сохранён. Согласно дизайн-проекту, 
который выполнили специалисты ком-

пании «ТагилАрхПроект», пешеходные 
дорожки и зоны отдыха остались на 
своих местах. Но старые скамеечки и 
фонари были заменены на современ-
ные. По обеим сторонам площади по-
явились пандусы для маломобильных 
граждан. 

Проектом предусмотрена установка 
системы видеонаблюдения для поддер-
жания порядка на площади. 

1

Подведены итоги регио-
нального этапа конкурса 
«Доброволец России-2018». 
Проекты двух наших обще-
ственных организаций 
– Верхнесалдинского го-
родского родительского 
комитета и инициативной 
группы «Нулевой кило-
метр» – стали серебряными 
и бронзовыми призёрами 
в номинации «Работая – по-
могаю».

На конкурс было подано 
более 200 проектов, которые 
участники защищали перед 
экспертной комиссией. Про-
екты волонтёров охватывали 

совершенно разные сферы 
нашей жизни. Были представ-
лены проекты, направленные 
на организацию комфортной 
городской среды и помощь в 
благоустройстве населённых 
пунктов, заботу о ветеранах, 
помощь детям, находящимся 
в трудной жизненной ситуа-
ции, инвалидам и одиноким 
людям, проекты культурной 
направленности, проекты по 
популяризации позитивного 
контента и многое другое.

Всего свердловские экс-
перты выделили 30 проек-
тов. В номинации «Работая 
– помогаю» призёрами стали 

проекты «Школа активных 
родителей» (Верхнесалдин-
ский городской родитель-
ский комитет) и «Добрая кор-
порация» (инициативная 
группа «Нулевой километр», 
Верхняя Салда). Победителем 
признан проект «Ежегодная 
благотворительная акция 
«Письмо маме» Уральского 
государственного экономи-
ческого университета.

В номинации «Вдохнов-
лённые искусством» были 
выделены проекты «Вместе 
весело играть» Надежды 
Алексеевой (Берёзовский), 
«Студия инклюзивного танца 

«Рука в руке» Елены Жижа-
новой (Нижний Тагил), «Сель-
ским детям – современное 
настоящее» Юлии Авдеевой 
(Николо-Павловское).

Проекты также были пред-
ставлены в номинациях 
«Общее дело», «Рождённые 
помогать», «Уверенные в бу-
дущем», «Вокруг меня», «По-
мощь детям», «Волонтёрский 
центр», «Организатор добро-
вольчества», «Оберегая серд-
цем». 

– Больше всего работ было 
представлено в номинации 
«Организатор добровольче-
ства». По нашему мнению, 

это связано с тем, что в ре-
гионе активно развивается 
добровольческое движение и 
количество волонтёров по-
стоянно растёт, – рассказа-
ла Арина Выводнова, коорди-
натор конкурса «Доброволец 
России» по Уральскому реги-
ону.

Напомним, конкурс «До-
броволец России» реали-
зуется восьмой год подряд. 
Он призван поддерживать 
и развивать лидеров добро-
вольческого движения и их 
проекты. За восемь лет его 
существования было подано 
более 10 тысяч заявок.

Школа активных родителей
ЗНАЙ НАШИХ!

НОВОСТИ

Новая старая площадь
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ПАРАД КРАСАВИЦ
ВСМПО 

Общественная молодёжная ор-
ганизация Корпорации ВСМПО-
АВИСМА начала приём заявок на 
участие в самом красивом конкур-
се года – «Мисс ВСМПО-2018». Уже 
7 ноября в 18.00 в актовом зале 
Верхнесалдинского многопро-
фильного техникума имени Алек-
сея Евстигнеева пройдёт знаком-
ство с претендентками на корону 
королевы красоты.

Конкурс «Мисс ВСМПО» будет про-
ходить в несколько этапов, и начнёт-
ся с кулинарного поединка. Каждая 
участница, заранее продумав блюдо, 
будет готовить его параллельно с 
другими конкурсантками в ресторане 
«Изысканный вкус». 

За ограниченный период времени 
девушки покажут, кто главный на кух-
не. Компетентное жюри оценит каче-
ство приготовления блюда, яркость 
его презентации, а также соблюдение 
правил сервировки стола.

Для участия в фотосессии «Киноле-
ди» девушкам предстоит продумать 
образ героини, в которую они пере-
воплотятся на весь конкурс. 

Кем они захотят стать? Манящей 
Мэрилин Монро, боевой Анджелиной 
Джоли или романтичной Елизаветой 
Боярской, а возможно, кто-то захочет 
примерить на себя роль сказочного 
персонажа? Той же Снегурочки, на-
пример. Стоит отметить, что костюмы 
приобретаются или изготавливаются 
девушками самостоятельно. 

С момента готовности фотогра-
фий откроется голосование в группе 
«Молодёжная организация ВСМПО» 
в соцсети ВКонтакте https://vk.com/
omo_vsmpo. Девушка, набравшая 
наибольшее количество голосов, по-
лучит приз зрительских симпатий, ко-
торый ей вручат в финале конкурса.

Заключительное шоу планируется 
провести 15 декабря. Это будет не 
просто концерт, а финальное испыта-
ние претенденток. В течение четырёх 
минут каждая из красавиц расскажет 
о себе, о своей профессии, увлече-
ниях и семье. Блеснуть смекалкой 
молодым работницам ВСМПО пред-
стоит во время интеллектуальной 
викторины. 

Свои таланты девушки смогут про-
демонстрировать на творческом кон-
курсе, во время которого им пред-
стоит включить всё своё обаяние и 
актёрское мастерство, чтобы наибо-
лее полно и узнаваемо передать об-
раз выбранного героя.

А в завершение финального испы-
тания «Мисс ВСМПО-2018» конкур-
сантки организуют захватывающее по 
красоте зрелище – дефиле в вечерних 
платьях. 

До 5 ноября девушки, желающие 
принять участие в борьбе за звание 
«Мисс ВСМПО-2018», могут отправить 
заявку с указанием своих индивиду-
альных данных на электронный адрес 
omo@vsmpo.ru или узнать подробно-
сти по телефонам 6-21-04 и 6-26-18.

Ограничение есть только одно –
возрастное: на звание «Мисс» могут 
претендовать представительницы 
прекрасной половины коллектива 
ВСМПО в возрасте до 35 лет включи-
тельно.

Конкурс красоты проходит на 
ВСМПО второй раз. В прошлом году 
главную номинацию «Мисс Снегуроч-
ка» получила Ольга Адарычева, опе-
ратор ЭВМ из цеха № 5.

В интеллектуальных турах игры 
«Эрудиция», организованной моло-
дёжным лидером цеха № 2 Екатери-
ной Воробьёвой, сразились 70 чело-
век. Читальный зал Дома книги еле 
вмещал умников и умниц, которые 
отвечали на вопросы из области на-
уки и техники.

– Когда мы работали над созданием 
программы игры, то думали, что к нам 
придёт 5, максимум 10 команд. Мы со-
брали 12! Две команды – это наши го-
сти: молодые сотрудники НИИМаша и 
студенты УрФУ, остальные – сборные 
команды цехов ВСМПО. Подготовка 
шла около месяца, в формировании во-
просов мне помогала Вика Воробьёва, 
молодёжный лидер цеха № 8, – отрапор-
товала Катя Воробьёва, инженер-ис-
следователь и молодёжный лидер цеха 
№ 2.

Для успешного участия в игре со-
всем необязательно обладать научной 
степенью, главное – быть вниматель-
ным, смекалистым и остроумным. При-
думывая задания, молодёжные лидеры 
использовали слова-перевёртыши, в 
которых скрыли известные пословицы, 
открытия учёных, знаменательные даты 
и общеизвестные исторические факты. 

– Английский король Георг I, начиная с 
54-летнего возраста, был вынужден по-
стоянно пользоваться услугами пере-

водчика. Что с ним случилось в этом 
возрасте? – прозвучал вопрос от веду-
щего.

Несколько минут бурных обсужде-
ний и... ответ готов. Увы, в этот раз не-
правильный. Не все догадались, что 
Георг стал королём Англии, будучи нем-
цем, и в своём уже преклонном возрас-
те не хотел учить новый язык! 

Решая логические задания, участни-
ки не заметили, как быстро пролетело 
время.

– Хорошее мероприятие, интерес-
ное! Что-то далось легко, а над чем-
то надо ещё поработать! – отозвался 
Алексей Иванов, помощник менеджера 
отдела № 51 управления маркетинга 
и продаж для авиакосмоса, участник 
команды «Чудо техники» – это сборная 
отделов цеха № 12. 

– Игра понравилась! Интересные во-
просы, всё прошло мобильно и познава-
тельно! – вдохновенно оценила Вера 
Абашева из команды «Космос», пред-
ставляющей НИИМаш. 

Не соревновательный дух, а друже-
ская обстановка царила на игре «Эру-
диция», организовать которую помогли 
молодёжные лидеры цехов № 10, 16, 21 
и 27. 

– Больше всего нам понравилось 
разгадывать ребусы! Здесь были впере-
ди все участники, у которых есть дети. 

Благодаря их опыту мы быстро справи-
лись! А тем, кто давно не практиковал-
ся, думаю, был затруднителен подбор 
слов, картинок. Хорошо, что определе-
на тематика игры – можно было дога-
даться логически.

А вообще, мы настроены на победу! 
Вижу, тортики стоят! Мы очень хотим 
тортик! Мы работаем за сладкую еду! 
– пошутила в начале игры Татьяна Лав-
рова, инженер по электронной микро-
скопии цеха № 10 ВСМПО.

Тортом от «Изысканного вкуса» на-
слаждались... проигравшие команды. 
Победители, а ими стали игроки из цеха 
№ 10, получили в качестве награды сер-
тификат на посещение «Ельцин-центра» 
в Екатеринбурге. Второе место заняли 
сотрудники цеха № 6, а третье место 
взяла команда предприятия «ВСМПО-
Автотранс». 

Пять команд, поднявшихся вверх по 
турнирной таблице интеллектуальной 
игры, посетят музей имени первого 
Президента России уже в ноябре. 

Все игроки получили памятные су-
вениры от молодёжки ВСМПО, а ор-
ганизатор – Екатерина Воробьёва 
пополнила свою копилку соревнова-
тельного проекта «Шаг вперёд» и те-
перь уверенно удерживает лидерские 
позиции в номинации «Лучший моло-
дёжный лидер».

МОЛОДЁЖНАЯ СРЕДА

Кенуа тичусья – ритосаст етн,
или Науке учиться – старости нет

Юлия ВЕРШИНИНА
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ИСТОРИИ ИЗ ЖИЗНИ

Один омут на двоих
Они встретились. Чувства 

смешались: радость, рас-
терянность и удивление. В 
детстве и юности они были 
лучшими друзьями, спустя 
много лет двое взрослых 
мужчин среднего возраста 
с интересом рассматривали 
друг друга.

– Сколько ж мы не виделись? 
– выдохнул Алексей.

– С тех пор, как ты уехал из 
села, – ответил Игорь.

Они были вместе с самого 
детства. Их родители дружили, 
практически с пелёнок пацаны 
росли бок о бок. Алексей стар-
ше на два года, и когда ребята 
подросли, он стал кумиром для 
Игоря и предводителем их гоп-
компании. Родители ворчали, 
но снисходительно относились 
к их многочисленным продел-
кам, понимая, что те вызваны 
не пакостным характером, а 
любознательностью, тем бо-
лее, что оба учились хорошо и 
легко.

В старших классах Игорь 
– блондин с голубыми 

глазами, стал немного ком-
плексовать, считая себя блед-
ным на фоне друга. Природа и 
родители обеспечили того яр-
кой внешностью – кареглазый 
брюнет с пушистыми ресница-
ми, он пользовался бешеной 
популярностью у девчонок, 
даже тех, кто был на три-пять 
лет старше его самого. Алек-
сей выделялся из своих свер-
стников хорошей грамотной 
речью, умением непринуждён-
но общаться и красивым голо-
сом. Под гитару он пел в клубе 
на различных праздниках. В 
общем, был первым парнем на 
деревне, Игорю же досталась 
роль его бессменного и верно-
го пажа. 

Потом один за другим они 
окончили школу и поступили в 
институты в Свердловск, и хотя 
учились в одном городе, встре-
чались, только когда навещали 
в родном селе родителей.

Новость о том, что Алексей 
женился, повергла Игоря в шок. 
В селе поговаривали, что тот 
вряд ли когда-нибудь решится 
на женитьбу, ведь ему всегда 
нравилось внимание сразу не-
скольких девушек. История его 
побед была усеяна осколками 
разбитых девичьих сердец, че-
рез которые он переступал, не 
чувствуя угрызений совести.

На свадьбе у лучшего друга 
Игорь не был: сдавал накопив-
шиеся за время учёбы «хво-
сты». Жену Алексея Ксению 
увидел через две недели после 
свадьбы, когда он и молодожё-
ны одновременно приехали в 
село навестить родителей. 

Обычная девчонка, не кра-
савица, но довольно при-
влекательная, она вела себя 
скромно, но могла уместно по-
шутить, общалась просто. Она 
словно дополняла Алексея, да 
и он рядом с ней становился 
другим. Таким его Игорь не ви-

дел никогда. Он будто откры-
вал в друге новые качества. 
Но хуже всего было то чувство, 
которое росло в душе. Он по-
нял, что влюбился с первого 
взгляда. Игорь не мог найти 
слов, когда она обращалась к 
нему, и только что-то мямлил в 
ответ. Он ненавидел себя за это 
и знал, что никогда не посмеет 
открыться ей, уважая чувства 
друга. Он старался приезжать 
в село тогда, когда точно знал, 
что там нет Алексея и Ксении.

Но это стало невозможным, 
когда те переехали жить к ро-
дителям Алексея. Волей-не-
волей им приходилось встре-
чаться. Не сумев заглушить в 
себе так внезапно возникшую 
и не исчезающую симпатию, он 
старался держаться подальше 
от предмета своего восхище-
ния. Это удавалось с трудом, 
ведь они с Лёхой были лучши-
ми друзьями и привыкли всё 
делать вместе. А где был Алек-
сей, там же появлялась и его 
жена. 

Спустя три года их отно-
шения начали разлажи-

ваться. Сам привыкший быть 
в центре всеобщего внимания, 
Алексей оказался болезненно 
ревнивым. Устраивал жене не-
красивые сцены по каждому 
поводу, стоило к ней подойти 
и, не дай бог, заговорить лю-
бому мужчине. Исключение 
составлял только Игорь. Посте-
пенно за ним прочно закрепи-
лась роль третейского судьи, 
который выслушивал ту и дру-
гую сторону и мирил супругов. 

Несколько раз он был в шаге 
от того, чтобы открыть Ксении 
всю правду. Однажды она вы-
скочила из кабинета мужа, 
который к тому времени уже 
работал заведующим местно-
го клуба, и побежала по кори-
дору, на ходу вытирая слёзы. 

Игорь шёл навстречу, и Ксения, 
неподдельно обрадовавшись, 
обняла его и прижалась, будто 
искала защиты. Ему тоже хоте-
лось обнять её крепко-крепко 
и увести раз и навсегда, но он 
сдержался.

В другой раз они собра-
лись у родителей Игоря 

после вечера встречи, и Алек-
сей, на волне общего внима-
ния, не заметил, как оскорбил 
жену. Она поднялась из-за сто-
ла и ушла, Игорь за ней следом. 
Они бродили по ночному селу, 
вспоминая смешные истории 
из детства.

В третий раз они отмечали 
юбилей совместной жизни ро-
дителей Алексея, и когда тот, 
подвыпив, начал приставать 
к Игорю с вопросом, когда же 
тот наконец-то женится, он от-
ветил: «Когда найду такую же, 
как твоя жена».

Ещё через три года Игорь 
узнал, что Алексей и Ксения 
всё же разошлись. Говорили 
разное, что он изменил или что 
она изменила, но Ксения со-
бралась и уехала в другой го-
род. Больше Игорь её не видел. 

Алексей быстро нашел Ксе-
нии замену. И они с новой су-
пругой тоже уехали. У Игоря 
умерла мама, а вслед за ней и 
отец, и причин для посещения 
родного села практически не 
осталось. Тем более в городе 
он сумел открыть своё дело 
– небольшой стоматологиче-
ский кабинет, который со вре-
менем превратился в частную 
клинику. 

– Может, мы где-нибудь по-
сидим? Нам есть, что вспом-
нить и рассказать друг другу, 
– предложил Алексей.

– А поехали ко мне, – отве-
тил Игорь.

Прогуливаясь по квартире 
Игоря, Алексей отметил, что у 

друга минимум вещей – только 
самое необходимое. 

– Да ты аскет, кто бы мог по-
думать!

А тот промолчал, почувство-
вав, – не стоит говорить другу 
о том, что в этой квартире он 
только ночует в будние дни, а 
все выходные проводит в об-
ществе семьи самого дорогого 
ему человека.

На скорую руку пригото-
вив настоящий мужской 

ужин, слово за слово, они раз-
говорились. Игорь поведал 
историю создания своей кли-
ники, Алексей болтал о своих 
женщинах и новой молодой 
жене. 

– Любимая работа, молодая 
любимая и любящая жена. Зна-
чит, ты наконец-то нашёл свою 
вторую половинку? Тебе мож-
но только позавидовать! 

Алексей несколько минут 
молчал, медленно крутя в ру-
ках бокал, а потом взглянул на 
Игоря. И в этот момент тому 
показалось, что лицо друга 
совершенно преобразилось, 
словно с него сняли маску.

– Вторую половинку? Нет, 
просто я понимаю, что если по-
теряю её, то никому не буду ну-
жен. Ни одна из бывших меня 
обратно не примет. А новую 
искать уже нет ни желания, ни 
сил. Единственной женщиной, 
которая не просто понимала, 
а чувствовала меня, как себя, 
была моя первая жена. С ней я 
на крыльях летал, мне всё было 
по плечу, она всегда поддержи-
вала. 

– Так как же ты позволил, 
чтобы вы разошлись? – недо-
умевал Игорь.

– Привык, что она всегда 
была рядом. Думал, что так бу-
дет всегда. Я ведь и до и после 
неё изменял своим пассиям, 
они переживали и прощали. 

Решил, что и с этой прокатит. Не 
прокатило, а я даже не понял, 
что отрезал себе путь назад. 
Думал, пофыркает и вернётся, 
куда денется. А она на развод 
подала. Я и в тот момент ещё 
был уверен, что ситуацию мож-
но разрулить. Ну и что – раз-
вод? Как разбежались, так и 
сойдёмся обратно. 

Меня задело, что она 
дверь перед моим но-

сом закрыла, решил её ещё 
и проучить. Гадости про неё 
говорил, с другими на её гла-
зах встречался, чтобы поняла, 
какого парня потеряла. Она 
никак не реагировала. А я ды-
шать без неё не мог. Глаза за-
крывал, видел её улыбку. Выть 
хотелось, но гордость переси-
лила. А когда узнал, что уезжа-
ет она, бросился к ней, в ногах 
валялся, просил остаться, даже 
плакал, представляешь? Она 
даже не упрекнула, гладила и 
уговаривала, как ребёнка, го-
ворила, что шанс свой мы упу-
стили. 

Как же я разозлился! Даже 
думать про неё себе запретил. 
С дочерью общаться перестал, 
лишь бы ничего про неё не 
знать и не слышать. Так и жил. 
В каждой последующей искал 
её и не находил. Пил, работу 
хорошую терял. Потом трез-
вел, налаживал жизнь, и снова 
срывался. 

Недавно она мне присни-
лась. Обнимаю её, чувствую её 
тепло, запах, и такое счастье 
захлестнуло, не передать. А 
когда проснулся и понял, что 
это лишь сон, чуть не закричал 
от ужаса. Вот так-то. А ты поче-
му бобылём столько лет?

– Как-то не вышло, – уклон-
чиво ответил Игорь. 

Утром он проводил друга 
на поезд и отправился на ра-
боту, чтобы вечером снова 
сесть за руль и помчаться к 
той, которую увидел однажды 
и влюбился, но так и не смог 
рассказать ей о своих чувствах. 
К той, которую потерял на мно-
го лет. Он не искал её, так как 
был уверен, что она снова за-
мужем и счастлива. Он так и не 
смог найти женщину, похожую 
на неё. И забросил мысли о се-
мейном очаге. 

Но полгода назад судь-
ба подарила ему ещё 

один шанс. Она обратилась 
в его клинику по совету под-
руги. Они встретились, будто 
вообще и не расставались. Он 
наконец-то признался ей, а она 
рассказала, что всё чувствова-
ла и очень сожалела, что не до-
ждалась тогда его признания. 

Живёт одна, вырастила 
дочь, нянчит внуков. Она пред-
ставила его своим родным, а 
те приняли Игоря с большой 
теплотой. С тех пор они стали 
одной семьёй, той самой, о ко-
торой ещё полгода назад он не 
смел даже мечтать.                       

Мария ЧАЛОВА 
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НА СПОРТИВНОЙ ОРБИТЕ

ПРИГЛАШАЕМ

ПРИГЛАШАЕМпоболеть

Открытое первенство Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА по плаванию среди 
спортсменов 2007 года рождения и 
младше можно назвать самыми мно-
гочисленными соревнованиями ухо-
дящего года. Столько пловцов воды 
спортивного комплекса «Чайка» 
давно не видели: побороться за при-
зовые места в Верхнюю Салду при-
ехали 493 юных пловца, представля-
ющих различные детско-юношеские 
школы Свердловской области. 

К участию в соревнованиях были за-
явлены команды школ Екатеринбурга, 
Нижнего Тагила, Верхней Пышмы, Сво-
бодного, Ревды, Верхней Синячихи, По-
левского, Заречного, Курганово. Отлич-
ную команду сформировали и хозяева 
первенства – секция корпоративного 

спортклуба, а также цвета флага Верх-
ней Салды защищали маленькие дель-
финчики – ученики Детско-юношеской 
спортивной школы. Так спортсменов 
называют тренеры. 

Комплексное плавание, брасс, бат-
терфляй, заплывы на спине, а также 
вольный стиль – за три соревнователь-
ных дня зрители увидели полный набор 
всех видов водного спорта и получили 
массу положительных эмоций – юные 
спортсмены Верхней Салды не переста-
вали подниматься на пьедестал почё-
та. В копилке личных побед салдинцев 
– 9 золотых, 6 серебряных и 9 бронзо-
вых медалей. Кроме того, наши плов-
цы победили в возрастной категории 
2008 года рождения в эстафете четыре 
по пятьдесят вольным стилем. 

Вот имена наших золотых героев: 
Саша Кирилкин, он победил в возраст-
ной группе 2008 года рождения в сто-
метровых заплывах баттерфляем, на 
спине и комплексном плавании. 

Среди пловцов в возрастной ка-
тегории 2009 года рождения медаль 
высшей пробы досталась Стасу Смоль-
никову, он был лучшим в пятидесятиме-
тровом заплыве баттерфляем. 

Пять золотых медалей в категории 
2007 года рождения завоевала Оля 
Шульпина, она выиграла на дистанции 
100 метров баттерфляем, брассом, на 
спине, а также вольным стилем и в ком-
плексном плавании. 

Все вышеназваные спортсме-
ны – воспитанники секции плавания 
ВСМПО.

Рубрику ведёт 
Александр ДЕМЬЯНЕНКО

Молодцы наши пловцы
1 и 3 ноября в спортивном ком-

плексе «Чайка» пройдут очередные 
матчи розыгрыша кубка ВСМПО по 
баскетболу.   

Расписание игр:
1 ноября
18.00 – игра между цехами № 5 и 

40;
19.00 – игра между цехами № 3 и 

16.
3 ноября
11.00 – игра между цехом № 32 и 

командой Верхнесалдинского много-
профильного техникума.

12.00 – игра между цехом № 21 и 
сборной цехов № 12 и 65.

4 ноября в спортивном комплексе 
«Чайка» состоится первенство Горно-
заводского управленческого окру-
га по мини-футболу среди юношей 
2010-2011 годов рождения. Начало 
турнира в 10.00.

Расписание игр:
10.00. «Титан» (Верхняя Салда) – 

«Юпитер-2011-2» (Нижний Тагил);
10.40. «Горняк» (Кушва) – «Юпи-

тер-2011-1» (Нижний Тагил);
11.50. «Юпитер-2011-2» (Нижний 

Тагил) – «Горняк» (Кушва);
12.40. «Юпитер-2011-1» (Нижний 

Тагил) – «Титан» (Верхняя Салда).

Физк ульт урно-спортивный 
комплекс ВСМПО продолжает на-
бор в секцию хоккея с шайбой 
мальчиков 2013-2014 годов рож-
дения. 

 
Запись ведёт тренер Артём Пав-

лович Удинцев, обратиться можно 
по телефону: 8-956-513-33-37. 

Расписание тренировок:
Понедельник: начало занятий в 

18.00 на стадионе «Старт» (общая 
физическая подготовка);

Среда: начало занятий в 18.00 в 
ледовом манеже стадиона «Старт» 
(специальная физическая подготов-
ка);

Суббота: начало занятий в 
10.00 в ледовом манеже стадиона 
«Старт» (специальная физическая 
подготовка);

Продолжается набор в группы 
девочек с 7 лет в секцию лыжных 
гонок. 

Запись ведёт тренер Евгений Ана-
тольевич Муромцев, обратиться 
можно по телефону: 8-909-006-28-
08. 

Расписание тренировок:
Вторник, четверг, пятница с 15.30, 

место занятий – спортивно-оздоро-
вительный комплекс «Мельничная».

НОВОСТИсекций

С 5 ноября возобновляются за-
нятия в секции художественной гим-
настики физкультурно-спортивного 
комплекса ВСМПО. Занятия прово-
дит тренер Анна Юрьевна Бабенко. 

Организационное собрание со-
стоится 2 ноября в 18.00 в спортив-
ном комплексе «Чайка», приглашаем 
родителей, желающих записать де-
тей в группы начальной подготовки 
(3-6 лет).
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Юность – это the best!
29 ОКТЯБРЯ – 100 ЛЕТ КОМСОМОЛУ

Дмитрий Иванов, заместитель секретаря 
комитета комсомола ВСМПО с 1991-го по 
февраль 1992 года:

– Однажды я пришёл в школу № 1 без пио-
нерского галстука. И мне моя классная руко-
водительница сказала: «Иванов, ты почему без 
галстука? Я запишу тебе замечание в дневник». 
А я сказал: «Нет, Фаина Яковлевна, я с сегод-
няшнего дня – комсомолец!». Это было очень 
давно. Была бы возможность, я бы в этот день 
вернулся снова. 

Комсомол – лучшее время! Когда я был се-
кретарём комсомольской организации цеха 

№ 16, помню, выезжали всем цехом в пионер-
ские лагеря колоть дрова. Мы делали много 
полезных, интересных, хороших дел. 

Но, к сожалению, в 1992 году мне пришлось 
закрыть комитет комсомола. Я был послед-
ним секретарём комсомольской организации 
ВСМПО. Смятение в душе, полная неопреде-
лённость. Тем не менее, мы выжили. 

Хочу пожелать комсомольскому поколе-
нию, чтобы тот задор и жизненный опыт всег-
да оставался в их душе, и чтобы сердце всегда 
стучало по-комсомольски. 

Владимир Трубановский, первый секретарь Верхне-
салдинского горкома ВЛКСМ с 1984-го по 1988 годы:

– Рад, что мероприятие состоялось. Здесь собрались уди-
вительные люди, которые через сердце пронесли очень 
важные вещи, такие как чувство долга, чести, патриотизма. 
За комсомольцев государству не стыдно. Спорт, культура и 
даже производственные вопросы курировались комсомо-
лом. Первые ЖСК создали тот принцип, когда внутри кварта-
ла должно быть всё. И сейчас я смотрю – жилые комплексы 
современные, они как раз реализуют наши комсомольские 
принципы. А замечательные праздники, которые проводил 
комсомол! Комсомольские сердца до сих пор – неспокойные. 
Сегодня в зале я видел горящие глаза. Комсомольцы до сих 
пор молоды душой. Хочу, чтобы комсомол как бренд остался 
в нашей жизни. Государство должно подумать об этом. 

Счастливой всем жизни и блеска в глазах!

Сергей Арчибасов, секретарь коми-
тета комсомола ВСМОЗа с 1981-го по 
1986 годы:

– Вспоминаю: я – инженер ВСМОЗа, ра-
ботник 32-го отдела, которым руководил 
Иван Павлович Бузник. Пришёл Владимир 
Касьянов и говорит мне: «Серёга, надо бы 
поработать в комитете комсомола». А я тог-
да готовился защищать кандидатскую дис-
сертацию... И отказался. 

Я бы хотел вернуться именно в тот день, 
когда меня вызвали на заседание парткома 

ВСМОЗа, и Николай Александрович Белобо-
родов отчитал: «Ты чего ершишься?». Прошу: 
«Можно, я подумаю?». 

Вышел в приёмную и звоню Бузнику: 
«Иван Павлович, меня тут в парткоме пе-
сочат, а я даже не член партии, всего лишь 
комсомолец! Что мне делать?». А он мне: 
«Серёжа, ты откажешься, а проблемы будут 
у меня. Соглашайся». Я спрашиваю: «Иван 
Павлович, когда в комсомоле отработаю, 
обратно в отдел к себе возьмёте?». Слышу: 
«Возьмём!». 


